



PARLAMENTO
ABIERTO

La voz de la ciudadanía

INFORMACIÓN GENERAL

Para su consulta vía Internet ingresa a la página

www.aldf.gob.mx

Los perfiles priistas en la diplomacia del presidente EPN

- Gerónimo Gutiérrez, nuevo embajador en EU.
- De 84 embajadores, 20 no son personal de carrera.

NUEVO EMBAJADOR EN EU

La diplomacia del presidente Peña

El Economista realiza un recuento de perfiles priistas en legaciones

Ana Langner

EL ECONOMISTA

Gerónimo Gutiérrez, a Washington

DE 84 embajadas y misiones de México en el exterior, al menos 20 son dirigidas por personas que ocupaban cargos políticos, académicos o eran funcionarios, de acuerdo con un conteo elaborado por **El Economista**.

El nombramiento de un político para un cargo diplomático más reciente anunciado por la Secretaría de Relaciones Exteriores fue el de Gerónimo Gutiérrez, director del Banco de Desarrollo de América del Norte, quien será el nuevo embajador de México en Estados Unidos.

Carlos Manuel Sada Solana, quien actualmente se desempeña como embajador de México en los Estados Unidos, será designado como subsecretario para América del Norte, a partir del 23 de enero del presente año, en sustitución de Paulo Carreño King.

EL MUNDO DE PEÑA NIETO

Al inicio del sexenio, el Ejecutivo nombró al político priista, Fernando Castro Trentí, al frente de la oficina diplomática en Argentina. De este mismo partido ubicó a Beatriz Paredes Rangel (ya

GERÓNIMO GUTIÉRREZ Fernández fue designado como embajador de México en Estados Unidos, nombramiento que deberá ser ratificado por el Senado. Llega en sustitución de Carlos Manuel Sada Solana, quien desempeñaba esta función y quien pasará a ocupar la Subsecretaría para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Gutiérrez Fernández ocupó la dirección del Banco de Desarrollo para América del Norte, ente creado en el marco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

Encabezó las subsecretarías para América del Norte, en el periodo 2000-2006, para América Latina y el Caribe, en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), así como la de Gobierno de la Secretaría de Gobernación (Segob), del 2006 al 2012.

De acuerdo con el Banco de

de regreso), en Brasil; Eloy Cantú Segovía, en Bélgica; Fernando Baeza Meléndez, en Costa Rica; Mariano Palacios Alcocer, en el Vaticano, y Felipe Enríquez

Desarrollo de América del Norte, Gutiérrez Fernández fue director en la Coordinación de Asesores del secretario de Hacienda y Crédito Público entre 1992 y 1994, además de asesor del Banco de Obras y Servicios Públicos (Banobras).

Es licenciado en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y estudió una maestría en Administración Pública en la Escuela de Gobierno John F. Kennedy de la Universidad de Harvard.

Sobre el nombramiento, el coordinador del grupo parlamentario del PRD en el Senado, Miguel Barbosa, indicó que se deberá analizar a profundidad su experiencia para el cargo, además de contar con información sobre si la designación "es parte de los acuerdos ocultos que el canciller (Luis Videgaray) tiene con Trump".

Hernández, en Uruguay.

El ex secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José Guerra Abud, está hoy como embajador de México en



Italia. Militante del Partido Verde Ecologista de México, trabajó de cerca con el presidente Peña Nieto en la Secretaría de Desarrollo Económico del Estado de México entre 1993 y 1998.

Otro político del círculo cercano de Peña Nieto es Enrique Martínez y Martínez, quien dirige la Embajada de México en Cuba. Fue gobernador por el PRI en Coahuila y buscó la candidatura presidencial en el 2006.

El embajador de México en Colombia, Arturo Valdivia Machuca, ocupó cargos públicos como la dirección del Instituto de los Mexicanos en el Exterior; asimismo, durante el periodo comprendido entre 1995 a 1996 fue jefe del Departamento de Audiencias del gobernador del Estado de México y de 1996 a 1998 fue el subcoordinador de Asesores del Ejecutivo local.

Carlos Fernando Almada López, embajador en Japón, ha sido coordinador de Asuntos Inter-

nacionales del Gobierno de Nuevo León, secretario de Administración del Gobierno del Estado de México, director general del Instituto Internacional de Ciencias Administrativas, en Bélgica, y embajador de México en Portugal.

Destacan también los nombramientos del militante del PRI y ex funcionario Fernando Eutimio Ortega Bernés, quien fue enviado a la embajada mexicana en Paraguay; del tres veces presidente del PRI Mariano Palacios Alcocer a la representación de la República Mexicana en el Estado del Vaticano y de Francisco Agustín Arroyo Vieyra, quien se ha desempeñado como diputado federal del tricolor, a la Embajada de Uruguay.

Otros nombramientos de políticos o funcionarios se enviaron a los consulados como es el caso de Fidel Herrera, exgobernador de Veracruz, quien es actualmente el cónsul de carrera en Barcelona, España. Este mismo caso se repite

con Juan Sabines, exgobernador de Chiapas, que está en el consulado de México en la ciudad estadounidense de Orlando, y Marisela Morales, ex procuradora general de la República, quien funge como cónsul de carrera en Milán, Italia.

También está el caso del Cónsul General de El Paso Texas, Marcos Bucio Mújica, quien ocupó el cargo de Oficial Mayor de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) de diciembre de 2012 al 2015. También fue Secretario Particular y Secretario de Información de la campaña presidencial de Francisco Labastida Ochoa en el año 2000. En 1997 fue electo diputado federal en la LVII Legislatura del Congreso de la Unión, Presidente de la Comisión de Agricultura y Secretario en la Comisión de Hacienda.

ana.langner@eleconomista.mx

Con Trump, la soberanía no se discutirá: Gamboa

► La relación México-EU trasciende a personajes y administraciones, advierte el coordinador del PRI en el Senado ► Resalta el pleno respeto y dignidad en la concreción de acuerdos

[ALEJANDRO PÁEZ]

A unos días de que Donald Trump asuma como presidente de Estados Unidos, el coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa, advirtió que nuestra soberanía y el interés nacional no están sujetos a discusión, porque son valores supremos de la nación. En medio de las con-

frontaciones que ha perfilado Trump hacia nuestro país, Gamboa aseguró que la relación entre México y Estados Unidos trasciende a personajes y administraciones.

En vísperas de una eventual renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLC), Gamboa Patrón estableció que los acuerdos de México con cualquier país se realizan con

pleno respeto y dignidad.

El político yucateco dijo que existen retos de diversa índole para nuestros gobiernos y el tricolor en el Senado estará a favor de la cooperación y la concreción de acuerdos con reglas claras, en igualdad de circunstancias que sean constructivas para nuestros pueblos.

Recordó que como socios, vecinos y aliados estratégicos,

tenemos intereses compartidos como son la seguridad regional, las inversiones, la actividad comercial y turística, que permiten a México exportar a los Estados Unidos más de 300 mil millones de dólares al año.

CONGELAN PLAZAS LABORALES

Senado tiene plan para economizar

Instrumentará 30 medidas para enfrentar las condiciones económicas que privan en el país

POR TANIA ROSAS
tania.rosas@glmm.com.mx

El presidente del Senado, Pablo Escudero, dio a conocer el acuerdo de austeridad que la institución asumirá este año. Se trata de 30 acciones, entre las que resalta el freno al crecimiento del parque vehicular y las plazas de estructura y de honorarios, así como la reducción de al menos 10% de los gastos de comisiones, representaciones, misiones legislativas, reuniones interparlamentarias, mecanismos de cooperación parlamentaria y viajes de trabajo nacionales e internacionales.

El senador del PVEM no

dio a conocer cuánto dinero se ahorrará el Senado con estas medidas; sin embargo, expuso que con esto se responde a las condiciones económicas por las que atraviesa el país.

Por ejemplo, una de las medidas es reducir 10% los recursos destinados al consumo de combustible para vehículos automotores. **Excélsior** dio a conocer que la Cámara gastó el año pasado 6.2 millones de pesos en vales de gasolina, por lo que, de aplicarse estrictamente la medida de austeridad, los senadores podrían ahorrar al menos 620 mil pesos por este rubro.

Asimismo, se tendrán que reducir al menos 10% respecto al año anterior, los gastos de asesorías, consultorías, estudios e investigaciones que soliciten los órganos de gobierno, grupos parlamentarios, comisiones, legisladores, áreas técnicas, administrativas y parlamentarias.

Ese mismo porcentaje aplica en los gastos de conservación y mantenimiento

de Cámara, en la alimentación en comisiones legislativas, en la edición y coedición de libros o cualquier publicación, en las copias, el uso de líneas telefónicas y en comunicación social.

Se aplicará el criterio de "crecimiento cero" respecto a la creación de plazas de estructura y honorarios. Las plazas que se desocupen por renuncia, despido o movimientos de nivelación serán congeladas provisionalmente; mientras que se prevé una reducción de 10% en las contrataciones por honorarios.

Cabe destacar que este diario dio a conocer que en 2016 el Senado destinó 406 millones 311 mil 900 pesos a los honorarios legislativos.

El acuerdo que se tomó en la institución advierte que "en el ejercicio del presupuesto y la administración de los recursos humanos, técnicos, materiales y de servicios, los servidores

6.2

MDP

gastó el Senado en vales de gasolina el año pasado.

406

MDP

destinó el Senado a pagar honorarios legislativos.

públicos de las áreas parlamentarias y técnicas se abstendrán de destinar fondos, bienes o servicios tales como vehículos, papelería, inmuebles y otros equipos, en favor de partidos políticos o candidatos".

Pablo Escudero precisó que las medidas de austeridad no afectarán el cumplimiento de las metas y objetivos de los trabajos legislativos.

Buscan senadores panistas ajuste al gasto

Proponen recorte
de 340 mil mdpLlaman a reducir
recursos a partidos
y desaparecer
dependencias

CLAUDIA GUERRERO

Senadores del PAN propusieron un decálogo de austeridad que contempla recortar al Gobierno y a los partidos políticos más de 340 mil millones de pesos para enfrentar la crisis económica que enfrenta el país.

El ex Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, aseguró a REFORMA que el denominado "Plan de Responsabilidad Económica" tiene viabilidad técnica y requiere de la voluntad del Ejecutivo y el Congreso para aplicarse.

"Evidentemente se trata de un ajuste muy fuerte, que va a implicar un esfuerzo muy importante del Gobierno pero no hay de otra", señaló.

Aseguró que el proyecto incluye recortar a la mitad el presupuesto de los partidos políticos durante las campañas electorales y eliminar el financiamiento para actividades ordinarias.

Cordero explicó que se

plantea una reducción del 50 por ciento al rubro de las Provisiones Salariales y Económicas, también denominado Ramo 23.

"Entre otras cosas, estamos planteando que se recorte a la mitad el ramo que ha sido utilizado para obtener fondos para los llamados 'moches'", señaló.

De acuerdo con el decálogo, firmado también por el ex presidente del Senado, Roberto Gil, y por el titular de la Comisión de Administración, Jorge Luis Lavalle, es urgente frenar el gasto del Gobierno y

evitar que se recurra a un mayor endeudamiento.

"El país debe eliminar fondos, programas, subsidios y burocracia ineficientes que alientan la corrupción y que sólo sirven para alimentar clientelas", aseguraron en un pronunciamiento.

El plan plantea reducir en un 10 por ciento el gasto programable de la Administración Pública Federal, sin tocar los rubros de salud, Pemex, CFE y los órganos reguladores del sector.

Los organismos autónomos y los poderes Ejecutivo,

Legislativo y Judicial deberán ajustar su gasto en esa misma proporción.

Se plantea una reingeniería para desaparecer la Sedatu, Capufe, la Procuraduría y los Tribunales agrarios, cuyas funciones serían cubiertas por otras dependencias.

También proponen fusionar las secretarías de Economía, Turismo y Energía para integrar una nueva dependencia, que opere con la mitad del presupuesto.

Incluyeron en el decálogo que la totalidad de los remanentes del Banco de México (Banxico) deberán destinarse al pago de deuda.

"El ahorro de 343 mil millones de pesos, sumado a los 239 mil millones de pesos de los excedentes de Banxico, sumarían 582 mil millones de pesos, equivalentes a 2.91 puntos del PIB.

"La disminución tendría un efecto positivo sobre nuestro tipo de cambio así como sobre la calificación crediticia del país, lo cual no sólo generaría una disminución en el costo financiero sino también se vería reflejado en los costos de productos que importamos para consumo interno, entre ellos, los combustibles fósiles", señalaron.

Revisar costos

CLAUDIA GUERRERO

Frente a la inconformidad por el gasolinazo, senadores del PAN plantearon que la Comisión de Energía del Senado revise la estructura de costos de las gasolinas, diésel y gas licuado de petróleo.

Así como la aplicación de subsidios focalizados para controlar la inflación del diésel el agropecuario, marino y el transporte de productos.

"Evaluará el grado de avance y el plan a corto pla-

zo para la disminución de brechas de ineficiencias de Pemex para el transporte y almacenamiento de combustibles", señalaron.

Propusieron además crear una comisión especial en el Senado que dé seguimiento al gasto para garantizar su aplicación austera y eficiente.

Dicho órgano evaluará los programas sociales federales, estatales y municipales con la finalidad de evitar duplicidades.

16-ENE-2017

Fecha

Página

8

Sección *NACIONAL*

Proyecta el Senado 'miniajuste' de 10%

CLAUDIA GUERRERO

El Senado anunció la aplicación de un plan de austeridad presupuestal en 2017 que incluye una política de "crecimiento cero" en la creación de plazas de estructura y honorarios, además de recortes del 10 por ciento en determinadas áreas.

El acuerdo obligará a las unidades de apoyo parlamentario, administrati-

vo y técnico a compactar sus estructuras, así como reducir, en forma gradual, por lo menos el 10 por ciento de las contrataciones de asesores.

La Cámara Alta deberá congelar provisionalmente las plazas que queden vacantes por renuncia, aunque en caso de que se requiera, se podrá realizar una contratación de honorarios para cubrir esa plaza, que no deberá cobrar más

del 70 por ciento del salario de su antecesor.

Los senadores determinaron que la contratación de asesorías, consultorías, estudios e investigaciones solicitados por la Mesa Di-

rectiva, la Junta de Coordinación Política, el Instituto Belisario Domínguez, las bancadas, comisiones o senadores, tendrá que recortarse un 10 por ciento con respecto a 2016.

Según el documento, que incluye un total de 30 medidas de austeridad, no podrá incrementarse el parque vehicular y deberán darse de baja los bienes muebles cuyo costo de mantenimiento y repara-

ción resulte excesivo para el Senado.

Buscarán también reducir en 10 por ciento los costos de mantenimiento, administración y almacenamiento del mobiliario, equipo y maquinaria.

También se pretende aplicar una disminución en un porcentaje similar en los gastos para materiales, suministros de oficina, consumibles de cómputo, impresión digital y fotocopiado.

En medio de la polémica por el gasolinazo, el Senado también acordó un recorte del 10 por ciento al consumo de combustible para vehículos automotores, entre otros rubros.

Aprueba Senado recortar 10% a servicios en plan de austeridad

CARINA GARCÍA

—carina.garcia@eluniversal.com.mx

●●● La Mesa Directiva del Senado decidió recortar 10% parejo en los pagos por concepto de servicios de asesorías, combustible, líneas telefónicas fijas, papelería, comunicación social, costos de mantenimiento, contratación de prestadores de servicios por honorarios y gastos de alimentación de las comisiones legislativas.

El acuerdo de austeridad y disciplina presupuestaria para 2017 contiene 30 acciones con las que el Senado bus-

ca ahorros y crecimiento cero en parque vehicular, contratación de servicios personales y plazas de estructura y de honorarios, sean legislativos o administrativos, dijo el presidente de la Mesa Directiva, Pablo Escudero Morales (PVEM).

Prevén medidas para evitar el desvío de recursos a campañas o partidos, pues se establece que deberán abstenerse de “destinar fondos, bienes o servicios tales como: vehículos, papelería, inmuebles y otros equipos, en favor de partidos o candidatos”.

En septiembre, al presentar su pro-

yecto de presupuesto 2017, el Senado buscó un incremento de 7.6% con relación al ejercido en 2016, lo que implicaba 336 millones de pesos extra, la mayor parte en gasto corriente y pagos de salarios.

Sin embargo, la Cámara Alta desistió de esa alza y para 2017 su presupuesto total es de 4 mil 441 millones 972 mil pesos, 20 millones extra.

Ayer, la senadora Martha Tagle emitió sus propuestas de ahorro, entre las que destacan reducir el sueldo de los senadores hasta 50%. ●

Senado pagará menos en viajes, viáticos, copias, autos, celulares...

RIVELINO RUEDA
rrueda@elfinanciero.com.mx

El plan de austeridad del Senado contendrá al menos 30 acciones para reducir el gasto de ese órgano legislativo, entre los que destacan la cancelación en la adquisición de vehículos y la disminución en 10 por ciento en rubros como viáticos y pasajes de avión.

Pablo Escudero Morales, presidente de la Cámara alta, anunció que este plan de austeridad también contempla la reducción en 10 por ciento en materiales y suministros de oficina, servicios de alimentación y de telefonía.

Detalló que los ahorros también se realizarán en consumo de combustibles, de asesorías, consultorías, estudios e investigaciones, así como los gastos de comunicación social, de impresión digital y de fotocopiado, entre otros rubros.

Subrayó que el Senado racionalizará el servicio de energía eléctrica y consumo de agua, además de privilegiar la utilización de

medios electrónicos de comunicación, como el correo electrónico, el almacenamiento en dispositivos electrónicos o medios magnéticos, conforme a lo previsto en el programa "Sin papel en el Senado".

Las acciones de austeridad, que serán explicadas a detalle este lunes, también contemplan establecer una política de "crecimiento cero" respecto de la creación de plazas de estructura y de honorarios, así como no incrementar "por ningún motivo" el parque vehicular.

Escudero Morales indicó que también se "congelarán" las plazas que queden vacantes, y aseguró que este plan de austeridad no afectará el cumplimiento de las metas y objetivos de los trabajos legislativos.

Resaltó el compromiso del Senado de reducir su gasto ante las condiciones económicas que vive el país, y subrayó que este acuerdo fue suscrito por todos los integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara alta, que integran senado-

res del PRI, PAN, PRD, PVEM y PT.

En cambio, la senadora sin grupo parlamentario, Martha Tagle, propuso un "plan de austeridad alternativo", el cual plantea reducir fundamentalmente la partida destinada a gastos corrientes en el Senado, de manera específica en "aquellos rubros que permitan el correcto desarrollo de la labor legislativa".

FOCOS

El mensaje. El Poder Judicial aseguró que estas acciones muestran su sensibilidad con el entorno económico que enfrenta el país.

El reintegro. También anunció que devolverá los ingresos excedentes que no fueron utilizados durante el año pasado.

Más acciones. La senadora independiente Martha Tagle propuso eliminar el incremento para la Cámara alta, de 120 mdp para este año.

■ Esa cámara dio a conocer 30 acciones que realizará en 2017

Austeridad presupuestal del Senado

■ VÍCTOR BALLINAS

El Senado dio a conocer ayer 30 acciones de su plan de austeridad presupuestal para este año, que incluyen una política de “crecimiento cero” en la creación de plazas de estructura y honorarios, además del recorte gradual de 10 por ciento en la contratación de personal por honorarios y reducción de asesorías, consultorías e investigaciones. Sin embargo, deja intocadas las “dietas” de los senadores.

El presidente del Senado, el pevemista Pablo Escudero, resaltó que con esas acciones y medidas se busca reducir al menos en 10 por ciento el gasto en viáticos, pasajes —boletos de avión nacionales e internacionales—, suministros de oficina, servicios de alimentación y de

telefonía, consumo de combustibles, gastos de comunicación social, impresión digital y de fotocopiado, entre otros rubros.

Para este año, la Cámara de Diputados le aprobó al Senado un gasto total de 4 mil 501 millones de pesos.

En el acuerdo de austeridad y disciplina presupuestal para el

ejercicio fiscal 2017, se detalla que por ningún motivo podrá incrementarse el parque vehicular; asimismo, se establece que las plazas que por renuncia, despido o movimientos de nivelación queden vacantes durante este año se congelarán provisionalmente. En caso de que se justifique la contratación de una plaza, se contratará por honorarios, con un salario 30 por ciento menor.

Los senadores acordaron también que la contratación de ase-

sorías, consultorías, estudios e investigaciones, solicitados por la propia mesa directiva, la Junta de

Coordinación Política o el Instituto Belisario Domínguez, además de los grupos parlamentarios, las comisiones o los propios legisladores, deberán recortarse 10 por ciento con respecto a 2016.

Aunque la sede senatorial permanece iluminada las 24 horas del día, los 365 días del año, el presidente del Senado señaló que “se racionalizará el servicio de energía eléctrica y el consumo de agua”.

Por otra parte, la senadora independiente Martha Tagle presentó una propuesta de austeridad presupuestal para el Senado que implica reducir al menos en mil 31 millones de pesos el gasto que le fue autorizado para este año.

La legisladora solicita que se reduzca en 50 por ciento el salario a los senadores y funcionarios de alto mando.

Pide PAN fusionar tres secretarías de Estado

● También llaman a desaparecer la Sedatu para ahorrar recursos

CARINA GARCÍA

—carina.garcia@eluniversal.com.mx

Senadores del PAN propusieron eliminar al menos tres secretarías de Estado, con la fusión de las de Economía, Turismo y Energía, y desaparición de la de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) como parte de una reingeniería de la administración pública.

Urge una reducción al gasto y en proporciones que no sean “simbólicas” afirmaron los senadores Ernesto Cordero, ex secretario de Hacienda; Roberto Gil y Jorge Lavalle, al lanzar su Plan de Responsabilidad Económica, de 10 líneas generales con las que se propone reconducir las finanzas.

Solamente con las medidas de reducción de gasto se ahorrarían 343 mil 897 millones de pesos, aseguraron.

Dijeron que la reducción no debe ser simbólica, “el país debe eliminar fondos, programas, subsidios y burocracia ineficientes que alientan la corrupción o que sólo sirven para alimentar clientelas”.

Por eso propusieron que de la fusión de las Secretarías de Economía, Turismo y Energía resulte una nueva dependencia de Economía que integre sólo 50% de gasto de sus predecesoras. Además, junto con la Sedatu, eliminar Caminos y Puentes Federales (Capufe), Procuraduría y tribunales agrarios, cuyas funciones serían asumidas por la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), Comunicaciones y Transportes (SCT) y el Poder Judicial.

Entre las propuestas de ajuste están las de reducción de 50% al ramo 23 de Previsiones Salariales y Económicas “o fondo moche” y que toda la administración pública federal reduzca su gasto programable 10%, con excepción de los rubros de salud, empresas productivas del Estado, así como órganos regulado-

res coordinados.

Pidieron también que los órganos autónomos —cuyo presupuesto no puede modificar el Congreso— también reduzcan 10% el gasto en programas. Respecto a los partidos, demandaron eliminar el gasto ordinario durante campañas y que sólo se mantenga la mitad de financiamiento de campaña.

En su documento, los senadores plantearon que el endeudamiento es insostenible “y tiene que ser revertido”, por lo que plantean empezar a pagar la deuda y que el Banco de México destine todos sus recursos —de 239 mil 94 pesos— junto con los ahorros por 343.8 millones de pesos de ahorros, para proceder a ese pago, pues sumarían 582 millones de pesos.

Junto con ello se requiere “disminución profunda del gasto”, de no hacerlo se confirmarán las sospechas de que se ha perdido el equilibrio en las finanzas públicas, “los mercados financieros lo saben y están atentos al manejo macroeconómico del país”, alertaron.

Pagar la deuda daría un mensaje positivo, dijeron. ●

MEDIDAS

343

MIL MILLONES DE PESOS es el ahorro que los senadores del PAN prevén con la implementación de esas acciones.

50%

DE GASTO de sus predecesoras haría la fusión de las secretarías de Energía, Turismo y Economía, afirman.

10%

DEL PRESUPUESTO de órganos autónomos es la reducción que plantea la bancada del PAN en el Senado.

Nuevo embajador, *acuerdo oculto* de Videgaray: Barbosa

El coordinador de los senadores del PRD, Miguel Barbosa, solicitó que se investiguen los nexos de Gerónimo Gutiérrez Fernández, quien ha sido designado como embajador de México en Estados Unidos, con el equipo del presidente electo Donald Trump.

Dijo que su nombramiento podría formar parte de los "acuerdos ocultos" del secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, y

"podría ser que ya lo palomearon".

Subrayó que antes de que la Comisión Permanente o el Senado ratifiquen el nombramiento de Gutiérrez Fernández se debe investigar a profundidad "su capacidad, experiencia y, sobre todo, su idoneidad" para ser representante, no del gobierno, sino del Estado mexicano ante ese país.

El perredista pidió que se investiguen los vínculos personales, co-

merciales o de intereses de Gerónimo Gutiérrez con la gente del equipo de Trump; conocer si él "ha sido parte de la estrategia de colaboracionismo y entreguismo que hasta hoy ha tenido el gobierno mexicano con el presidente electo de Estados Unidos".

Exigió que se informe si fue parte de la concepción u organización de la visita de Trump a México.

DE LA REDACCIÓN

URGE IMPULSAR ACCIONES LEGISLATIVAS, SEÑALA MARTÍNEZ NERI

La trata, el tercer delito más lucrativo, dice PRD

Este ilícito solo es superado por el tráfico de drogas y armas, dice

Fernando Damián/México

El coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Francisco Martínez Neri, afirmó que la trata de personas representa el tercer negocio ilícito más lucrativo en el mundo, solo superado por el tráfico de drogas y de armas.

De acuerdo con cifras oficiales, la trata afecta principalmente a menores de edad y las estimaciones más conservadoras advierten que entre 16 mil y 20 mil niñas y niños son víctimas de esclavitud sexual.

No obstante, dijo el legislador, reportes de organizaciones no gubernamentales señalan que la cifra de infantes sujetos a explotación sexual en México asciende a 70 mil, de los cuales 50 mil se ubicarían en las zonas fronterizas y 20 mil más en el resto del país.

Martínez Neri remarcó la necesidad de impulsar más acciones legislativas para abatir la incidencia

de ese delito.

“Se requiere fortalecer las instituciones, blindar con un marco jurídico aún más eficaz a las víctimas, promover el trabajo conjunto de diversas dependencias y, sobre todo, eliminar cualquier hecho de corrupción e impunidad”, puntualizó.

Subrayó asimismo que los legisladores del PRD continuarán presentando propuestas para modificar y actualizar las normas legales para prevenir y sancionar esas conductas.

El también presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados sostuvo que la trata de personas es un delito creciente y derivado de la corrupción, la impunidad y del fenómeno migratorio.

Indicó que entre las dificultades del Estado mexicano para detener esta problemática está la poca o nula identificación de las víctimas, que sumada a la ausencia de mecanismos de registro y debido

seguimiento hacen casi imposible tener cifras más exactas.

Recordó que México es país de origen, tránsito y destino de víctimas de trata de personas, “debido a la situación geográfica que presenta y porque es paso obligado de los migrantes que desean llegar a Estados Unidos”.

La nueva legislación contra la trata fue uno de los temas pendientes al finalizar el periodo ordinario de sesiones, aun cuando la fracción del PRD y otras bancadas definieron dicho asunto como prioridad.

El grupo parlamentario del PRI decidió suspender la discusión del proyecto avalado previamente por el Senado, debido a los dife-
rendos entre las diversas fuerzas políticas. M

Colocan brazalete a presunto asesino de sacerdote

La diócesis de Saltillo, Coahuila, informó que de los dos presuntos responsables detenidos del asesinato del cura Joaquín Sifuentes, uno sigue el proceso en libertad, para lo cual se le colocó un brazalete. Está acusado de robo e inhumación clandestina, mientras que el otro se encuentra preso por homicidio doloso y desaparición, el próximo viernes puede ser presentado ante un juez en juicio oral.

Hoy se realizará una reunión en las oficinas de la diócesis para dar a conocer la información que la procuraduría de Coahuila les ha hecho llegar.

También se desmintió la información difundida

en medios locales, en la que se mencionó que el sacerdote había sido asesinado por un seminarista que era su pareja.

Ayer arribaron las cenizas del cura a la capilla del Seminario Mayor, donde familiares y amigos se reunieron para honrar su memoria. Juanita Sifuentes, madre del sacerdote, agradeció las condolencias y el cariño que ha mostrado la comunidad cercana al párroco, asimismo, pidió justicia por el homicidio de su hijo. Este lunes se celebrará una misa a las 10:00 horas en la catedral de Saltillo.

Eugenia Jiménez y Ana Ponce/México

Se comprometen a quitar prestaciones y gastos en San Lázaro

Jorge Monroy y Leopoldo Hernández
EL ECONOMISTA

LÍDERES PARLAMENTARIOS del PRI, PAN y PRD en la Cámara de Diputados prometieron tomar esta semana acciones administrativas para reducir su gasto. Entre las medidas prometidas delinearon la renuncia al seguro de gastos médicos mayores, vales de gasolina, reducción de viajes y hasta de sus dietas legislativas.

“Queremos que la disminución de gastos en la Cámara de Diputados sea al menos de 500 millones de pe-

sos, por lo que propondremos se eliminen los gastos en telefonía celular, en combustibles que no sean plenamente justificables, en viajes internacionales en clase *premier*, que también se analicen con absoluta responsabilidad las remuneraciones de diputados y servidores públicos de este poder legislativo, así como los gastos médicos”, afirmó el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Marko Cortés.

En el mismo sentido se pronunció el coordinador de Encuentro Social, Alejandro González Murillo, quien

propuso la reducción de 20% del salario de los diputados y senadores; servidores públicos e integrantes del Poder Judicial de la Federación; así como la cancelación de bonos, vales de gasolina y seguros de gastos médicos mayores privados, además de la reducción de la planta vehicular.

Para el gobierno federal, el diputado González Murillo propuso la cancelación de la publicidad gubernamental en medios de comunicación; la eliminación de las pensiones vitalicias de los expresidentes de la República y la eliminación del fi-

nanciamiento público a los partidos.

Por su parte, el vice coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, informó que esta semana en la Junta de Coordinación Política, los coordinadores analizarán un plan de austeridad, con base en las propuestas de todos los partidos, que van desde la reducción de la dieta, hasta prestaciones como gastos médicos.

OFICIALIZAN ACUERDO EN SENADO

El Senado de la República oficializó el acuerdo de austeridad y disciplina

presupuestaria para el ejercicio fiscal 2017, donde buscan reducir en 10% el gasto.

De acuerdo con el documento se establecerá la política de “crecimiento cero” sobre la creación de nuevas plazas de estructura y de honorarios, sean éstas legislativas o administrativas, además de que las unidades de apoyo parlamentario deberán compactar sus estructuras.

El acuerdo de 30 puntos indica que no se incrementará “por ningún motivo” el parque vehicular, además de que se darán de baja los bie-

nes muebles cuyo mantenimiento y reparación resulten excesivos para el Senado.

Además, buscan reducir en 10% los gastos para asesorías, consultorías, estudios e investigaciones solicitados por los Órganos de Gobierno, Grupos Parlamentarios, la Comisiones y los legisladores.

Asimismo, la reducción en el mismo porcentaje de los recursos para el consumo de combustible para vehículos.

Con relación a viáticos y pasajes, el acuerdo estipula la disminución de

10% de los gastos para las comisiones, representantes, misiones legislativas, reuniones interparlamentarias, foros y viajes de trabajo en nuestro país o el extranjero.

Para servicios oficiales, los gastos de ceremonial y de orden social se limitarán sólo a los que sean necesarios para el trabajo legislativo. “Los congresos, convenciones, foros, seminarios y análogos, se realizarán en inmuebles y espacios del Senado y con los recursos humanos y materiales de que éste disponga”, refirió la Cámara alta.

■ Este año el seguro costará a su cámara 23.1 millones de pesos

Atención médica preferencial a diputados

ENRIQUE MÉNDEZ

La Cámara de Diputados gastará este año 23.1 millones de pesos en el pago de seguros de gastos médicos mayores para los legisladores y los funcionarios de mandos medios, superiores y cargos homólogos, que da cobertura también a sus dependientes económicos.

El contrato se otorgó a la empresa Grupo Nacional Provincial, por adjudicación directa, para la cobertura médica de los diputados durante un periodo de 18 meses, a partir de julio del año pasado, por un total de 34.7 millones.

De ese monto ya se pagaron 11.6 millones por el segundo semestre del año pasado, y esta semana la Junta de Coordinación Política de la cámara determinará si es posible hacer un ajuste en ese gasto. En el desglose de 2017, el seguro para los diputados cuesta 16.5 millones, y el que cubre a los funcionarios, 6.2 millones de pesos.

Al inicio de la actual legislatura (63), los 36 diputados del grupo parlamentario de Morena se afiliaron al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste);

la bancada de Movimiento Ciudadano renunció al seguro de gastos médicos mayores y al de vida, y calculó un ahorro de 18.5 millones entre 2016 y 2018.

Mientras, los diputados del PRD decidieron que aceptar o no ambos seguros depende cada uno de sus legisladores en particular.

Según cálculos de Morena, durante los tres años de la 63 Legislatura, si la Cámara dejara de pagar ambos seguros el ahorro sería de 160 millones de pesos.

El seguro incluye, además, el denominado programa médica móvil, que otorga a los diputados y altos mandos, así como a sus familias, consultas a domicilio, orientación médica telefónica, ambulancias de terapia intensiva, ambulancia de traslado programado, servicio aeromédico, exámenes médicos y toma de muestras de laboratorio a domicilio.

Asimismo, el programa apoyo a recién nacido, “que implica la entrega de un apoyo económico para cubrir algunos gastos por nacimiento”.

El acuerdo para el pago del seguro de gastos médicos mayores se sustenta en el manual que regula las remuneraciones para los diputados federales,

servidores públicos de mando y homólogos de la Cámara de Diputados, que se publicó el 29 de febrero del año pasado, en el cual “se prevé como obligación de la cámara el otorgamiento de este seguro”.

Si bien para contratar esa cobertura se emitió una licitación pública, ésta se declaró desierta y el comité de administración determinó que, debido al vencimiento de un contrato previo, el 30 de junio, se requería contratar otro de manera directa.

Abrir una nueva licitación, argumentó el comité, implicaría que los diputados, los funcionarios y sus familias “quedarían desprotegidos, razón por la cual se considera imperiosa la necesidad de no interrumpir” el servicio.

En un comunicado emitido ayer, el coordinador del PES (Encuentro Social), Alejandro González, planteó una reducción general de 20 por ciento en el salario de diputados y senadores, ministros y magistrados en el Poder Judicial, así como la cancelación de bonos, vales de gasolina y seguros de gastos médicos. Aunque no precisó si su bancada ya renunció a esos beneficios.

PRIVILEGIAR DIGNIDAD Y UNIDAD EN LA RELACIÓN CON EL VECINO PAÍS, PIDE OCHOA REZA

Convocan a los tres poderes a *blindar* al país

Fernando Damián/**México**

El presidente de la Cámara de Diputados, Javier Bolaños, convocó a los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial a conformar un frente común para *blindar* a México y resistir las políticas agresivas del gobierno de Estados Unidos, que a partir del próximo viernes 20 de enero encabezará Donald Trump.

Advirtió que, tan pronto como asuma la presidencia, el magnate podrá cumplir sus amenazas y mantener a México en constante incertidumbre económica y social, lo cual nos obliga a ampliar y fortalecer los mecanismos institucionales de defensa de la nación.

MILENIO dio a conocer ayer

que las presiones del presidente electo estadounidense han surtido efecto sobre grandes corporaciones como Alibaba, Amazon y Ford, que en conjunto se comprometieron a generar más de un millón y medio de empleos en territorio estadounidense, en lugar de invertir en México.

La fracción del PRD en el palacio de San Lázaro solicitó por ello al Ejecutivo entregar un informe pormenorizado sobre el estado del Tratado de Libre Comercio y presentar un plan para hacer frente a las amenazas de medidas proteccionistas contra productos mexicanos, como los del sector automotriz.

El vicecoordinador perredista Jesús Zambrano exigió asimismo

al gobierno federal firmeza para rechazar el "muro de la ignominia" y las deportaciones masivas previstas por Trump.

A su vez, Enrique Ochoa Reza, presidente del PRI, dijo que en la nueva relación bilateral de México con Estados Unidos debemos actuar con determinación, dignidad y en unidad para beneficiar a la nación.

"El jefe del Ejecutivo privilegiará el diálogo y la negociación, al tiempo que promoverá de manera indeclinable el respeto a los derechos de los mexicanos que viven y trabajan en territorio estadounidense", expresó. M

.....
Con información de: Jorge Almazán

ARACELI LÓPEZ

Piden bajar sueldo a legisladores

CLAUDIA GUERRERO

La senadora independiente Martha Tagle propuso a la Cámara Alta recortar mil millones de pesos a su presupuesto de 2017, lo cual incluiría bajar a la mitad el sueldo de los legisladores.

El ajuste representaría una reducción del 22 por

ciento, es decir, más del doble de la iniciativa realizada por la Mesa Directiva que es solo del 10 por ciento.

El proyecto plantea bajar en un 50 por ciento el salario de los legisladores y funcionarios de alto mando, lo que equivale a 98.5 millones de pesos.

Tagle pidió que el Senado

trabaje este año con el mismo presupuesto de 2016, lo que implicaría renunciar al aumento de 120 millones de pesos que le autorizó la Cámara de Diputados.

Solicitó reducir los gastos de nómina en un 18 por ciento generalizado, en comparación con el 10 por ciento selectivo propuesto por la Me-

sa Directiva.

Según Tagle, con estas medidas se deberán recortar 243.6 millones de pesos a los asesores contratados para los senadores.

El proyecto contempla eliminar los casi 150 millones de pesos para pagar Estímulos a Servidores Públicos de mando, así como otras iniciativas de ajuste.

Busca Zambrano aplazar liberalización de combustible

CARINA GARCÍA

—carina.garcia@eluniversal.com.mx

●●● A contrarreloj, porque el plazo vence el miércoles, el PRD prevé reunir más de un millón de amparos individuales contra el gasolinazo para lograr que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se pronuncie y revierta la medida, afirmó el vicedirector de los diputados del PRD, Jesús Zambrano Grijalva.

En entrevista, detalló que el PRD exploró esa vía jurídica tras reunirse con el abogado mexiquense Óscar Valdés, el primero a quien el juzgado 13 de distrito en materia Administrativa de la Ciudad de México dio entrada a un amparo.

Este recurso jurídico fue presentado contra la omisión de no fijar precios del combustible, lo que viola, argumentó el jurista, la Constitución, al no fijarse de antemano los precios.

Informó que él y la diputada Cristina Gaytán se reunieron con Valdés, quien es constitucionalista, “nos enteramos que estaban haciendo este esfuerzo y acordamos que cada quien por su cuenta fuera trabajando para reunir amparos”.

Explicó que ya hay centenares de miles con amparos, por lo que de aquí al miércoles el PRD, el abogado y la Consejería Jurídica de la Ciudad de

México podrían reunir el millón “y lograr con ello que la Corte se pronuncie invalidando las alzas.

“Vemos muchas posibilidades de que esto prospere”, afirmó el diputado perredista al insistir en que su partido va por otras vías, todas las posibles, contra el gasolinazo.

Así, destacó que el PRD prepara también y prevé consensuar en las próximas horas con otros grupos parlamentarios, un acuerdo de ajuste al Presupuesto de Egresos, lo que ayudaría al Poder Ejecutivo a tomar la decisión de cancelar el gasolinazo.

Se trata de propuestas de ajustes “a un conjunto de rubros específicos y con mucho fundamento para establecer de dónde se pueden obtener entre 200 y 300 mil millones de pesos del Presupuesto, por medio de recortes a partidas específicas”.

Con estos ajustes no tendrían argumentos para mantener el alza a las gasolinas, expuso.

“Dicen ellos que echar para atrás el gasolinazo significaría dejar de recibir 200 mil millones de pesos, todo lo que fue el discurso [del presidente Enrique] Peña Nieto para justificarlo, pero queremos decirle que sin que tengas que recortar programas sociales ni pegarle a educación, a salud, aquí hay esto de ajuste al gasto y no es necesario aumentar los precios de las ga-

solinas”, planteó.

Dijo que hoy las bancadas tendrán su primer encuentro para valorar si van juntos y unificar criterios en cuanto a la propuesta de derogación de los transitorios de la Ley de Ingresos por las que el gasolinazo se adelantó un año.

Eliminar esos transitorios dejaría vigente la Ley de Hidrocarburos que señala que la liberalización será cuando el mercado esté en condiciones de verdadera competitividad, incluyendo a Pemex mismo, lo que comenzaría a operar hasta 2018, de acuerdo con un dictamen de la Comisión Federal de Competencia Económica.

Durante ése año se podrían analizar otras posibilidades para evitar alzas. Informó que por la tarde habría reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y se replanteará la necesidad de un periodo extraordinario de sesiones, lo que ha rechazado el PRI, pero “lo vamos a retomar”. ●

González Anaya

Aumentan planes de Pemex en exploración

Asegura presupuesto de 40 mil mdp para 33 pozos

VA POR 33 POZOS ESTE AÑO; EL PRESUPUESTO, DE \$40 MIL MILLONES

Pemex suma 10 mmdp a plan de exploración

En 1994 por cada dólar que se importaba de crudo se exportaban casi siete, ahora la relación es uno a uno, lo que lleva a una situación deficitaria: Sener

Patricia Tapia/México

Pemex aseguró un presupuesto de 40 mil millones de pesos para invertir en tareas de exploración, con el fin de restituir reservas, monto 10 mil millones de pesos superior al previsto originalmente.

De acuerdo con el director de Pemex, José Antonio González Anaya, la perforación de pozos exploratorios pasará de 21 en 2016 a 33 este año, lo que significa un crecimiento de 50 por ciento, y para mantener la viabilidad de la producción se intentará estabilizar las reservas en alrededor de mil millones de barriles de petróleo crudo equivalente al año.

“En el plan de negocios que presentamos aseguramos un presupuesto suficiente, para elevar la restitución de las reservas en los siguientes años”, dijo.

En un primer momento la empresa productiva del Estado planeó perforar 34 pozos, pero la meta no se cumplió, al tener que hacer un ajuste en su presupuesto por un recorte de 100 mil millones de pesos.

El secretario de Energía (Sener), Pedro Joaquín Coldwell, aseguró que la reforma energética se

hizo para remediar los males de México en cuanto a la caída de producción de crudo y la tendencia que se tiene de convertirse en un país con una balanza energética deficitaria.

“Si revisáramos la iniciativa que presentó el titular del Ejecutivo, de reforma constitucional, se apunta ahí con preocupación que ya venía una declinación pronunciada, que puede ser hasta de más de un millón de barriles diarios, una caída en la producción de gas y el incremento del consumo exponencial de los mexicanos, además de la necesidad de importar combustibles”.

Explicó la caída en la producción y que en 1994 por cada dólar que se importaba de petrolíferos se exportaban casi siete dólares, y ahora la relación es uno a uno, lo que llevaría a México a ser un país importador o deficitario en materia de energía primaria, por lo que se planteó la reforma energética.

“La declinación de la producción nos anunció precisamente el fin del modelo de un solo extractor y de que todos los riesgos los corriera el Estado”, agregó.

Esa declinación se debe también a la caída de la producción del yacimiento Cantarell, pues

CLAVES

Lo anunciado

➔ Pemex apuntó que la principal inversión estará asociada a la búsqueda de aceite en las cuencas del sureste, donde se van a perforar 22 pozos

➔ En aguas profundas se espera terminar cuatro manantiales, incluido el pozo delimitador del campo Nobilis, y se autorizó perforar cuatro de no convencionales (aceite y gas de lutitas).

➔ La producción de petróleo registró una caída de 220 mil barriles diarios en los primeros 25 días de diciembre 2016.

“Significa que el Estado mexicano requiere sumas crecientes de capital y tecnología avanzada para acceder a esos yacimientos, por eso es que estamos haciendo la reforma energética, la cual frenará la declinación y hará repuntar la producción en los próximos años”, comentó.

Se llevan cuatro licitaciones de la Ronda Uno totalmente concluidas, con 38 contratos de exploración y extracción de hidrocarburos, que si tienen éxito comercial como se espera, en su momento pico aportarán alrededor de un millón de barriles más de petróleo.

También se tienen en marcha las primeras tres licitaciones de la Ronda Dos, que cuentan con el interés de las empresas y se estima que antes de terminar el sexenio se puedan realizar por lo menos otras tres.

Asimismo, Pemex ha logrado ya su primera alianza estratégica. “Si no hubiéramos hecho la reforma energética, hoy no tuviéramos esperanzas de frenar el problema de nuestra tendencia a ser deficitarios en materia de energía y la declinación de nuestra producción de crudo”. **M**

el pico de extracción alcanzado en 2004 fue de 3.2 millones de barriles, poco más de 62 por ciento de lo que producía.

Ahora, 76 por ciento de los recursos prospectivos de hidrocarburos de país está en aguas profundas y ultraprofundas del Golfo de México, en los yacimientos no convencionales y en los campos terrestres maduros.

LLAMA A AMLO A UNIR ESFUERZOS

El PRD pide a la población ampararse contra aumento

Omar Brito/México

Durante un breve mitin al pie del Monumento a la Revolución, la presidenta del PRD, Alejandra Barrales, hizo un llamado a la población a ampararse contra el *gasolinazo*, además pidió que la izquierda se una para

actuar con humildad y cerrar filas en torno al tema.

La perredista, sin nombrarlo, dirigió el mensaje al presidente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, para que se unan y luchen contra el alza de los precios de los combustibles.

"Hacemos un llamado a toda la izquierda del país para actuar

con humildad, con responsabilidad... a cerrar filas a favor de la gente, esa es la razón de la izquierda", insistió.

Acompañada por algunos dirigentes del partido, Barrales dijo que ya basta de que "nos quieran ver la cara de tontos", al llamar a manifestarse de manera pacífica para revertir

el incremento de los costos de los combustibles.

"Mientras en este país haya pobreza, injusticia y violencia, habrá PRD para rato, porque vamos a estar defendiendo a la gente.

"Decir que si no le subimos el precio a la gasolina, que si no nos cobran más impuestos, nos van a cerrar escuelas, hospitales y van a cancelar programas sociales y servicios a la gente, es querer vernos la cara de tontos", manifestó.

En ese sentido, advirtió que mientras en el país siga existiendo una clase política con privilegios, la gente seguirá desconfianza en el gobierno. M

Propuestas “anticrisis” de senadores de AN

Los senadores panistas Ernesto Cordero –ex secretario de Hacienda–, Roberto Gil Zuarth y Jorge Luis Lavalle dieron a conocer ayer 10 acciones y propuestas concretas para enfrentar la crisis de este año, con las cuales, subrayan, el gobierno federal tendría un ahorro presupuestario de 343 mil 897 millones de pesos.

A ese total, señalan los panistas en su propuesta denominada *Plan de responsabilidad económica*, se le deben sumar los 239 mil 94 millones de pesos de excedentes del Banco de México (BdeM) –tomando como base los excedentes re-

portados en 2016–, los cuales sumarían 582 mil 991 millones, equivalentes a 2.91 puntos del producto interno bruto (PIB), mismos que se destinarían a disminuir la deuda del país.

Los panistas proponen reducir en 10 por ciento el gasto programable de la administración pública federal, con excepción de los rubros de salud, empresas productivas del Estado y órganos reguladores coordinados, pero, apuntan, los organismos autónomos y los poderes de la Unión también deberán ajustar su gasto en la misma proporción.

Asimismo, plantean que se reduzca 50 por ciento el presupuesto a los partidos políticos durante las campañas electorales y eliminar el financiamiento para actividades ordinarias.

Piden se disminuya 50 por ciento el ramo de provisiones salariales y económicas (Ramo 23 o “fondo moche”); una rein-

generaría a la Administración Pública Federal, que incluiría desaparición de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Caminos y Puentes, procuraduría y tribunales agrarios, cuyas funciones y programas “serán cubiertos por la Secretaría de Desarrollo Social, la Comisión Nacional de Vivienda, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y el Poder Judicial, respectivamente”.

Señalan que deben fusionarse las secretarías de Economía, Turismo y Energía para formar la nueva secretaría de economía, con 50 por ciento del presupuesto total de las dependencias juntas. Destacan que en el escenario de sobreendeudamiento y de una recaudación menor a lo previsto, “lo responsable es gastar menos”. De no hacerlo, advierten, se confirmará que “nuestro país ha perdido el equilibrio en las finanzas públicas”.

DE LA REDACCIÓN

**CONTINUÁN MARCHAS EN ESTADOS**

Protestas invaden las plazas por gasolinazo

Convocan a los partidos de oposición a crear una iniciativa que revierta el aumento en combustibles

POR AURORA ZEPEDA
aurora.zepeda@gtmm.com.mx

Perredistas inconformes con el alza en el precio de la gasolina se manifestaron en la Plaza de la República, encabezados por su líder nacional, Alejandra Barrales, quien convocó a los partidos de oposición para que, en conjunto, creen una iniciativa que revierta el gasolinazo.

Anunció que, a partir de este lunes estarán entregando formatos individuales para amparos en contra del aumento a la gasolina y que estarán orientando a la ciudadanía en

módulos de información.

La perredista dijo que para febrero el aumento en la gasolina podría ser de 8%, cosa que "no podemos permitir, si nos quedamos callados no lo van a volver a aplicar, tenemos que trabajar antes de que llegue ese incremento, con los diputados y senadores que ya presentaron una iniciativa para reformar artículos que permitan desde distintas leyes, revertir el gasolinazo."

Ante los manifestantes, Alejandra Barrales, única oradora del acto, incitó a los presentes a gritar que "ya basta" con la política económica, "de la misma receta económica; está claro que ese modelo económico no ha dejado nada bueno para nuestro país, pues lo único que ha crecido ha sido la corrupción, la impunidad, la pobreza y la violencia."

Agregó que ni siquiera se tiene que buscar culpables de la situación que vive el país, pues "ya sabemos quiénes

son" y en su lugar, deben ponerse a buscar salidas y soluciones a los problemas de la gente, pues dijo "esto no se resuelve con comprensión".

Vestida de blanco y negro, la perredista convocó a la unidad para crear un "frente" de perredistas que construyan una "una agenda que consolide la soberanía y la unidad nacional."

Otros miles de militantes del PRD marcharon por las calles de Villahermosa en protesta por el aumento del combustible; el contingente partió de la Ciudad Deportiva y concluyó con un mitin en la Plaza de Armas.

En Naucapan, automovilistas pudieron ingresar por la autopista La Venta-Chamapa sin pagar la cuota de peaje por más de una hora. Un grupo de vecinos tomaron la caseta a la altura de este municipio y levantaron las plumas.

En Hermosillo, Sonora, manifestantes bloquearon garitas fiscales impidiendo que

los funcionarios de Hacienda pudieran realizar la verificación del comercio exterior y el cobro de impuestos.

En otras ciudades como Oaxaca, Tijuana, Monterrey, Pachuca, Saltillo y Tapachula realizaron marchas y mítines contra el gasolinazo.

— Con información de Fabiola Xicoténcatl, Ángeles Velasco, Daniel Sánchez Dórame, Patricia Briseño, Arturo Salinas, Aracely Garza, Emmanuel Rincón, Alma Gudifón y Gaspar Romero

Pagan hasta la gasolina a líderes de los partidos

- PRI, PAN y PRD cuentan con mecanismos para que sea gratis
- En el sol azteca, recurso varía según el cargo del funcionario

SUZZETE ALCÁNTARA,
ARIADNA GARCÍA
Y MISAEL ZAVALA
—politica@eluniversal.com.mx

En los principales partidos políticos de México, líderes, funcionarios y algunas de sus áreas utilizan gasolina pagada por el presupuesto con recursos públicos.

El PAN gasta en promedio 60 mil pesos al mes para combustible de sus autos oficiales, entre los que se encuentran los utilizados por su presidente nacional, Ricardo Anaya, y el secretario general, Damián Zepeda.

En 2016, el blanquiazul gastó en gasolina 780 mil pesos, que comparado con 2015, refleja una reducción de 65 mil pesos, cuando erogó 845 mil pesos. En 2014 pagó 740 mil pesos.

El tesorero nacional del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, Édgar Mohar, confirmó a EL UNIVERSAL que los autos oficiales están a disposición de miembros del CEN y administrativos del partido, y “aunque el presidente y el secretario general tienen prioridad”, cualquiera puede solicitar un auto.

En el PRI, aunque su dirigente nacional, Enrique Ochoa Reza, utiliza un auto eléctrico, en el partido hay mecanismos administrativos que permiten a funcionarios partidistas usar recursos para pagar ese insumo.

El PRD paga la gasolina a los integrantes de su dirección nacional; se les da alrededor de mil 500 pesos mensuales, aunque el monto varía de acuerdo con cada puesto.

Partidos gozan gasolina gratis

Líderes, funcionarios y algunas áreas de los principales partidos políticos utilizan gasolina pagada por el presupuesto con recursos públicos.

De acuerdo con un sondeo realizado por EL UNIVERSAL, en el PAN, PRD y PRI, a funcionarios de partidos es común que se les pague la gasolina.

El presidente del PRI, Enrique Ochoa Reza, utiliza un auto eléctrico; sin embargo, en el partido hay mecanismos administrativos que permiten utilizar recursos para pagar ese insumo a

funcionarios del prisma.

El PAN gasta en promedio 60 mil pesos mensuales en pago de combustible a la flotilla de autos oficiales del partido (27 vehículos y tres motocicletas), entre los que se encuentran los utilizados por el presidente, Ricardo Anaya, y el secretario general, Damián Zepeda.

En 2016, el blanquiazul desembolsó 780 mil pesos en gasolina, que comparado con 2015 refleja una disminución de 65 mil pesos, cuando erogó 845 mil, mientras que en 2014 gastó 740 mil pesos.

El tesorero nacional del CEN del PAN, Édgar

Mohar, especificó que los autos oficiales están a disposición de los miembros del CEN y administrativos del partido, y “aunque el presidente y el secretario general tienen prioridad”, cualquiera puede solicitar un auto oficial para traslados y comisiones.

El tesorero indicó que los vehículos tienen una estampa en el parabrisas que permite cargar en estaciones de servicio con la que tienen un contrato, “ellos nos facturan mensualmente los consumos”.

Aseguró que el partido no otorga un “apoyo adicional para gasolina como tal”, por lo que nadie recibe un recurso para ese efecto o para ningún otro que no sea su sueldo.

“Ciertamente pagamos la gasolina de los vehículos oficiales del partido, nada para vehículos particulares, salvo cuando es por una comisión en donde utilizan su unidad y se comprueban gastos. Es como un Uber institucional”, dijo.

Detalló que en 2016 lograron reducir en 10% el consumo de combustible, gracias a la disminución de la flotilla de vehículos.

Mohar indicó que como parte del programa de austeridad se tiene contemplado que durante 2017 se reduzca el monto designado al pago de combustible, puesto que sacarán de circulación cinco automotores de los 27 en uso.

Combustible amarillo

En tanto, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) paga la gasolina a los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), es decir, a su dirección nacional.

Fuentes del partido consultadas por EL UNIVERSAL, indicaron que a los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional se les dan alrededor de mil 500 pesos mensuales para combustible.

Detallaron que el monto varía de acuerdo con los cargos de cada líder perredista, y las tareas que tenga encomendadas.

La nómina del CEN del PRD está integrada por 84 miembros, si en promedio cada uno recibe mil 500 pesos mensuales para gasolina, mes con mes el sol azteca destina 126 mil pesos para gastos de gasolina para sus militantes de altos cargos.

En el PRI, pese a que su presidente aseguró que en el partido no existe la prestación de vales de gasolina, otros priístas consultados afirmaron que sí existe tal apoyo; sin embargo, al momento de comprobar no se justifica como apoyo a gasolina, sino como gastos personales.

En el partido existen autos que son utilizados por el CEN para las distintas actividades y en otras ocasiones se recurre al arrendamiento.

En 2015, el PRI gastó 4 millones 436 mil 237 pesos por arrendamiento de autos y camionetas para el trabajo operativo.

“No hay vales de gasolina en el CEN del PRI, vamos a tener una política de austeridad pro-

moviendo campañas limpias y responsables en los cuatro estados de la República en donde hay elecciones en 2017 y en las entidades a nivel federal en 2018”, declaró Ochoa Reza al cuestionarlo sobre el apoyo para combustible que existe dentro del partido.

A unos meses de asumir como dirigente del PRI, Ochoa Reza presumió que se transporta en un automóvil eléctrico de su propiedad.

Pero priístas consultados expusieron que sí existe el apoyo para gasolina, peaje e incluso mantenimiento de los automóviles, pero el recurso no está etiquetado, por lo que resulta sencillo comprobarlo, incluso, como gastos de representación.

“Los recursos no están etiquetados con ese fin, sino que pueden aplicarse en todo gasto que se genere derivado de la actividad o movilidad del cuadro de partido. El recurso se puede aplicar para gasolina, alimentos, hospedaje, pasajes y se reembolsa”, comentó un priísta.

Los titulares del CEN cuentan con un automóvil a su disposición y cada quien decide si lo utiliza o no, incluso con chofer.

“Todo el CEN tiene vehículos a su disposición y todos los gastos de gasolina, casetas, mantenimiento corren a cargo del PRI. Esto depende de los administrativos de cada secretaría, que a su vez dependen de la Secretaría de Finanzas”,

expuso otro integrante del tricolor. El reporte de gastos que presenta el partido al Instituto Nacional Electoral (INE) no desglosa un rubro etiquetado para el gasto ordinario.

Al menos en el último informe presentado, que fue en 2015, sólo el rubro que corresponde a una cuenta bancaria que se abrió para el Instituto de Capacitación y Desarrollo Político (ICADep) del PRI, con 165 mil 400 pesos, justificó que de ese dinero se utilizaron 44 mil 637 pesos para combustible y 26 mil 106 pesos para casetas y boletos de autobús, pero no existe ningún otro rubro en el que se exponga cuánto gastó el partido y sus organismos en combustibles.

Se cuestionó al partido sobre lo que señalan distintos priístas acerca del apoyo que existe para gasolinas y hasta el cierre de esta edición no hubo respuesta.

En otras administraciones, como en las del mexiquense César Camacho y Manlio Fabio Beltrones se pagaron vales de gasolina a algunos de los miembros de la dirección nacional.

De acuerdo con un documento de la Secretaría de Finanzas del PRI, cuya copia tiene EL UNIVERSAL, en 2015 el partido pagó 148 mil 922 pesos por vales de gasolina a varios de los miembros de la dirección nacional. A quien más se le dio dicha retribución por concepto de operación fue a Jorge Mario Lescieur Talavera, quien en ese año se desempeñaba como comisionado

nacional de procesos internos y recibió en vales de gasolina 48 mil 13 pesos.

Apoyos en transporte

El presidente del Panal, Luis Castro, sin entrar en detalle, expuso que en el partido no hay una política de apoyo para combustible, “no es una prestación”, pero cuando se sale a trabajar en campo “sí se cubren los transportes”, razón por la cual los dirigentes reciben recursos.

“Los dirigentes en Nueva Alianza no tenemos una sola prestación, cobramos por honorarios asimilables”, refirió.

Hasta el cierre de edición, el equipo de Comunicación Social del partido no envió la información detallada de a cuánto equivale el gasto mensual que hace el partido del que fue fundadora la maestra Elba Esther Gordillo.

En MC, dirigentes informaron que sólo en los estados, cuando hay una encomienda oficial, los dirigentes estatales cuentan con recursos para pagar la gasolina.

En el PVEM se pidió una postura, pero no

emitieron ningún posicionamiento.

El presidente nacional del PES, Hugo Eric Flores, dijo que no hay este tipo de prestaciones para nadie del Comité Nacional ni para ningún líder, por lo que tampoco existe una flotilla especial, ya que cada quien hace uso de su vehículo particular y de sus recursos.

“Nosotros decidimos no comprar carros ni celulares, el partido no tiene ningún activo con esto, tenemos pocos recursos como para invertir en esto, cada quien usa su carro y su celular. No tenemos esa prestación”, asentó.

Flores Cervantes indicó que en época de campañas, en los estados donde hay elección, con recursos de las campañas pagan la gasolina para ir a mítines, pero no con recursos ordinarios.

Aseguró que su partido insistirá en que se bajen los recursos en los partidos, con un sistema donde las aportaciones sean iguales para todos, compensando con el uso de los tiempos oficiales.

En tanto, consultados por separado los partidos PT y Morena dijeron no dar vales ni pagar gasolina a sus integrantes. ●

RECURSOS ASEGURADOS, PARTE MÍNIMA, SEÑALA

PGR rastrea en gasolineras dinero desviado por Duarte

Rubén Mosso/México

El intercambio de información con autoridades estatales e internacionales permitió a la Procuraduría General de la República recuperar y asegurar recursos que pertenecen al gobierno de Veracruz, y que fueron desviados presuntamente por el ex gobernador Javier Duarte, señalaron funcionarios federales, quienes dijeron que una buena parte del dinero también es rastreado en gasolineras.

Indicaron que los más de 421 millones de pesos devueltos a la entidad veracruzana, además de los 20.4 millones de pesos recuperados en tres departamentos de la Ciudad de México representan una mínima parte del dinero que es buscado en territorio nacional y en el extranjero.

Los funcionarios presumen que una buena parte de los recursos de Veracruz fueron usados por Duarte

Hay indicios de que un amigo del ex gobernador de Veracruz se asoció con el dueño de Hidrosina

y su amigo Moisés Mansur para adquirir estaciones de servicio de Hidrosina.

Indicaron que existen pistas en el sentido de que Mansur se asoció con el empresario Jorge Karam Kassab, dueño de Hidrosina, con quien constituyó una empresa en el Estado de México, hace cinco años; la información, explicaron, fue proporcionada a la PGR por la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda.

Se cree que lo anterior le permitió a Duarte y a sus prestanombres comprar gasolineras; en esta acción se habla de la participación

de una persona que responde al nombre de Carlos Cabal y de quién se estima colaboró en otras inversiones que facilitaron el desvío de dinero de Veracruz.

Por el momento, explicaron no hay nada que vincule al empresario gasolinero con Duarte, pero se trata de establecer si Mansur pudo lavar el dinero comprando gasolineras.

Mencionaron que Mansur, presuntamente era el principal prestanombres del ex gobernador.

Hace unos días funcionarios federales revelaron que la PGR aseguró 20 millones 467 mil 676.91 pesos durante cateos realizados en la Ciudad de México en propiedades de Javier Duarte.

Los aseguramientos se realizaron en tres domicilios en la calle Amores número 1233, casas seis siete y ocho, en la colonia Del Valle. De acuerdo con los funcionarios federales consultados la suma total corresponde a moneda

nacional y moneda extranjera, particularmente dólares, en el lugar también se hallaron monedas de oro de diferentes denominaciones.

Los cateos se realizaron en diciembre pasado como parte de la investigación que se le sigue al ex gobernador, contra quien existe una orden de aprehensión por los delitos de delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita.

Como parte de esta pesquisa, la PGR ha logrado asegurar 112 cuentas bancarias, cinco empresas y cuatro propiedades que presuntamente pertenecen a Duarte, así como a familiares, amigos y ex servidores públicos, que al igual que el ex mandatario estatal son buscados en México y otras partes del mundo.

Con el propósito de obtener información sobre inmuebles adquiridos, cuentas bancarias en el extranjero y localización de empresas y personas relacionadas con los sucesos investigados, la PGR ha tenido reuniones interinstitucionales y solicitado asistencia jurídica a los gobiernos de Estados Unidos, España y Costa Rica. M

> MEDIANTE LA FIRMA DE HIDROSINA

Duarte y 'asesores', beneficiarios del 'gasolinazo'

Javier Duarte de Ochoa, ex gobernador de Veracruz, y sus principales "asesores", entre ellos Moisés Mansur Cysnero y el ex banquero y empresario Carlos Cabal Peniche, serían beneficiarios con el incremento al precio de las gasolinas.

A raíz del "gasolinazo", volvieron a los primeros planos económicos y financieros, ya que mediante la firma de "Hidrosina" se beneficiarán con millones de pesos, por lo que tanto la Procuraduría General de la República (PGR) como la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) deben abundar en las investigaciones realizadas con el ex servidor público sobre sus multimillonarias

inversiones que se extienden hasta África.

Fuentes cercanas a las indagaciones que hace la PGR, al mando de Raúl Cervantes Andrade, confirman que por medio de Mansur Cysneros y Cabal Peniche, Duarte de Ochoa realizó importantes inversiones en la empresa gasolinera Hidrosina, operación en la que se sospecha también participó William Jorge Karam Kassab, a quien Cabal Peniche habría puesto a la cabeza de Hidrosina a efecto de deslindarse de la empresa.

Trasciende que la citada compañía, una de las más prometedoras del mercado de hidrocarburos en México, cuenta con más de 200 estaciones de servicio y que son manejadas por personas cercanas a los antes citados, quienes se presume saben bien de

dónde viene un elevado porcentaje de las inversiones, las que formarían parte de los 35 mil millones de pesos que se afirmó fueron robados por Duarte de Ochoa cuando fungió como gobernador del estado de Veracruz.

Cabe señalar que se le han decomisado diversos bienes inmuebles en la Ciudad de México y en los estados de México y Campeche.

Se reitera que Mansur Cysneros, el "principal prestanombres" del ex gobernador, y el empresario Karam Kassab, dueño de la firma Hidrosina, relacionado con Carlos Cabal Peniche, también invirtieron en importantes plantíos de frutas y verduras tanto en México como en el extranjero, principalmente Nigeria.

ECATEPEC ALISTA
MEDIDAS CONTRA
EL GASOLINAZO

Anuncia Ecatepec medidas para enfrentar gasolinazo

- Presidente municipal se suma a funcionarios que reducirán 10% su salario
- Estrategia no impedirá dar servicios de calidad a las comunidades, asegura

EMILIO FERNÁNDEZ Corresponsal
—emilio.fernandez@eluniversal.com.mx

Ecatepec, Méx.— Por el incremento del precio en los combustibles, el alcalde de Ecatepec, Indalecio Ríos Velásquez, anunció medidas de austeridad para la contención del gasto público, entre las que consideró la reducción de 10% de su salario, la eficiencia en el uso de los automóviles, así como la disminución en gastos de papelería y luz.

De acuerdo con el tabulador elaborado por el Consejo Consultivo de Valoración Salarial del Congreso del Estado de México, Ecatepec es el municipio de la entidad con mayor número de habitantes —un millón 656 mil 107, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi)—, por lo que está ubicado en el nivel E y el tope salarial del presidente municipal es de 167 mil 546 pesos, pero actualmente percibe 64 mil 794 pesos, a los cuales aun disminuirá 10%, que se reflejará en la segunda quincena de enero.

Con la reducción del 10%, Ríos Velásquez percibirá mensualmente 58 mil 315 pesos.

El presidente municipal informó que a partir de febrero, el gobierno

local pondrá en marcha una oficina de mensajería encargada de entregar oficios de todas las áreas del ayuntamiento a su destino, ya sea al interior de la localidad, a algún municipio del estado o a la Ciudad de

México, con el propósito de disminuir el uso de combustible.

“Tenemos que ser eficientes y buscar opciones que nos permitan economizar recursos, esto nos permitirá no dejar de llevar servicios públicos de calidad a las comunidades, invertir en educación y en programas sociales en beneficio de la economía de quienes aquí vivimos”, dijo.

Además invitó a que los funcionarios generen un plan de movilidad con el cual puedan compartir su vehículo, medida que permitirá el ahorro de gasolina.

El gobierno de Ecatepec analiza la posibilidad de cambiar automóviles de gasolina por gas.

Ríos Velásquez aclaró que las medidas de austeridad en cuanto a uso de combustible no aplicarán para las unidades de emergencia, como patrullas, pipas de agua, ambulancias, ni aquellos que se utilizan para obras y servicios públicos, por lo que

los residentes contarán con los servicios necesarios en caso de cualquier contingencia.

Además, las autoridades municipales implementarán otras medidas de ahorro, como el uso de papel reciclable, el envío interno de oficios de manera electrónica, concientizar al personal para el uso moderado y únicamente necesario de los equipos de cómputo para disminuir el consumo de energía eléctrica.

“El gobierno municipal no otorga apoyo para carga de combustible en ningún caso ni gastos de representación como telefonía móvil a mandos superiores ni medios, es decir, el gasto de los celulares es costeado por cada empleado de la institución”, afirmó.

“Para promover una administración pública más honesta ya hice pública mi declaración 3de3, con la cual daré cuenta de mi patrimonio, situación fiscal y de intereses y con ello fomentar la transparencia de las instituciones y de los funcionarios al servicio de la ciudadanía”, indicó. ●

“Las medidas de austeridad en cuanto a uso de combustible no aplicarán para las unidades de emergencia, como patrullas, pipas de agua ni ambulancias”

INDALECIO RÍOS VELÁSQUEZ
Alcalde de Ecatepec

EL GASOLINAZO

■ Unas 5 mil personas, según organizadores, se movilizaron del Ángel al Zócalo En la capital, además de marcha convocada en redes sociales, realizan asambleas populares

EMIR OLIVARES, CÉSAR ARELLANO
Y CAROLINA GÓMEZ

Por tercer fin de semana consecutivo desde que entró en vigor el incremento al precio de los combustibles, el pasado primero de enero, la población salió a las calles de la Ciudad de México para manifestarse contra esa medida.

Ayer, cientos de personas se sumaron a la llamada *megamarcha*, convocada a través de redes sociales, que recorrió del Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino, y previamente, en cuatro puntos distintos de la ciudad estudiantes, académicos, amas de casa e integrantes de movimientos sociales participaron en asambleas populares.

Tanto en la movilización como en las asambleas se hizo un llamado a la organización popular, como única medida para dar marcha atrás a dicha alza.

“LA ORGANIZACIÓN POPULAR, ÚNICA FORMA DE REVERTIR EL AUMENTO A LAS GASOLINAS”

Por la mañana se realizaron asambleas populares en la Plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco, en el Monumento a la Revolución, en las *islas* de Ciudad Universitaria y en el kiosco del Jardín Hidalgo de Coyoacán, donde se prosiguieron diversas acciones para los próximos días. Y aunque con

sus matices, en estos cuatro puntos hubo coincidencias:

Entre las exigencias están sumarse a una manifestación contra el mandatario electo de Estados Unidos, Donald Trump, a realizarse el próximo viernes —fecha en que asume el poder—, de la embajada de ese país al Zócalo capitalino; realizar una asamblea nacional el 21 de este mes en el Monumento a la Revolución, a las 9 de la mañana, con la participación de estudiantes, ciudadanos y organizaciones sindicales y sociales, con el fin de “discutir acciones contundentes” para echar abajo el *gasolinazo* y las reformas estructurales, así como demandar

la salida de presidente Enrique Peña Nieto.

Además, proponen que se hagan dos asambleas populares, una el martes a las 16 horas en el Hemiciclo a Juárez, y otra un día después, a las 5 de la tarde, en el Monumento a la Revolución, “para seguir articulando la lucha”, y una nueva manifestación el último día de enero.

Por la tarde, durante el mitin con el que concluyó la marcha, Sergio Méndez Moissen, académico de la Universidad Nacional Autónoma de México e integrante del Movimiento de Trabajadores Socialistas, leyó los acuerdos de las

cuatro asambleas, a los cuales los participantes de la movilización —5 mil, de acuerdo con los organizadores, y 2 mil, según autoridades del gobierno de la ciudad— se comprometieron a sumarse.

En el mitin, que se realizó frente a Palacio Nacional, se repitió la consigna que se ha escuchado en las movilizaciones contra el *gasolinazo*:

“Fuera Peña, fuera Peña”, pues los ciudadanos lo ubicaron como el principal responsable del alza a los combustibles.

A lo largo de la movilización miles de personas se dijeron cansadas de la corrupción de la clase política, y convocaron a un boicot contra grandes cadenas comerciales, a *tomar* estaciones de venta de combustible y a liberar casetas de peaje, “para pegarles en donde les duele, en lo económico”.

Jesús Jaime García Miramontes, quien se presentó como general de división diplomado del Estado Mayor, tomó la palabra en el mitin para convocar a la ciudadanía a no permitir más injusticias, a ser dignos y a luchar por que los líderes sean elegidos “por una verdadera democracia y no por un sistema corrupto”.

Exhortó a militares, marinos y policías a luchar junto al pueblo, e hizo un llamado para que nunca más

se repitan violaciones a derechos humanos como las ocurridas en Ayotzinapa, El Charco, Aguas Blancas, Tanhuato o Tlatlaya, entre otros.

En las asambleas matutinas también se llamó a sumarse a la acción global por Ayotzinapa, el próximo 26 de enero, para exigir justicia a dos años y cuatro meses del ataque contra los estudiantes de esa normal, que dejó seis personas muertas y 43 normalistas desaparecidos.

Se informó que las asambleas tienen como propósito seguir invitando a la gente a participar, a informarse y a organizarse para que se dé marcha atrás al *gasolinazo*.

Son ya 15 días de protestas

Marchan miles de personas contra el gasolinazo en seis estados

➔ En Jalisco buscan una iniciativa ciudadana contra el alza en combustibles

Las protestas contra el alza en los precios de los combustibles continuaron ayer en diferentes ciudades del país, en las que miles de personas manifestaron su rechazo a la decisión gubernamental.

En Mexicali y Tijuana, en Baja California; en Oaxaca, Oaxaca; en Villahermosa, Tabasco; en Guadalajara, Jalisco, y en Morelia, Michoacán, ciudadanos y partidos organizaron manifestaciones en las que reclamaron desde el gasolinazo hasta la aprobación de las reformas estructurales e incluso demandaron la aparición con vida de los 43 normalistas de Ayo-tzinapa.

En Tijuana, se congregaron más de 10 mil personas que de manera

FOCOS

Más protestas. Ayer la Coordinadora Nacional Movimiento Plan de Ayala y el Frente Indígena y Campesino de México anunciaron movilizaciones.

El objetivo. Protestar por el aumento en el precio de combustibles y electricidad, así como por la extracción de recursos naturales.

pacífica protestaron contra el alza de los combustibles; mientras que en Mexicali se contabilizaron 15 mil manifestantes.

En la capital oaxaqueña miles de docentes adheridos a la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación

(CNTE) realizaron su primera movilización masiva del año, a fin de protestar contra el alza de los combustibles y contra las reformas estructurales.

Los perredistas de Tabasco también realizaron una manifestación en Villahermosa, que se desarrolló de la Ciudad Deportiva a la Plaza de Armas. Desde diversos municipios afines al partido del sol azteca fueron trasladados en cientos de camiones los militantes que participaron en las protestas.

En Guadalajara, miles realizaron una manifestación pacífica y llamaron a la sociedad tapatía a participar en una colecta masiva de firmas para presentar una iniciativa ciudadana ante el Congreso de la Unión y el Congreso local, para dar marcha atrás al incremento de la gasolina.

En Morelia, un grupo de manifestantes quemó una piñata con la figura del presidente Enrique Peña Nieto, mientras que centenares de personas marcharon de poniente a oriente de la ciudad para después arribar al exterior de Palacio de Gobierno.

En tanto, en Chilpancingo, integrantes de la Asamblea Popular de los Pueblos de Guerrero anunciaron protestas para el 22 y 23 de enero en la capital guerrerense.

Señalaron que el día 26 estarán en la Ciudad de México para protestar afuera de las instalaciones de la Procuraduría General de la República (PGR), donde exigirán la aparición con vida de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayo-tzinapa y marcharán, en contra del gasolinazo, hacia Los Pinos.

—Eliud Ávalos, Evlin Aragón, Patricia Hernández, Rosario García, Juan Carlos Huerta y Arturo Estrada/Corresponsales



CONFIRMAN AUMENTO EN FEBRERO

Crecerá gasolinazo: gobierno a gasolineros

Luis Carriles
EL ECONOMISTA

LA SECRETARÍA de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dará a conocer a los empresarios gasolineros el próximo incremento en el precio de la gasolina y el diesel (programado para el 3 de febrero) con un máximo de 24 horas de anticipación; además, los puntos de venta podrán publicarse en las Estaciones de Servicio dos horas antes de su apertura, tomando en cuenta que no todos los negocios funcionan las 24 horas del día.

Los cálculos que se tienen es que el nuevo incremento sería de hasta 10% en promedio para mantenerse en línea con los aumentos del precio de la gasolina en Estados Unidos, dijeron fuentes del sector gasolinero.

En las reuniones que sostuvo la dependencia con las diferentes

organizaciones empresariales se acordó un esquema que permita aclarar la devolución de los pagos de los estímulos fiscales contra el IEPS en la frontera: las declaraciones se harán de manera mensual y una vez que se haya definido que las estaciones de servicio no pueden descontar el IEPS del IVA pagado; las devoluciones se harán en un máximo de 13 días hábiles en lugar de los 60 normales y luego de que se haya hecho la declaración correspondiente.

El apoyo que dará Pemex es un nuevo mecanismo de crédito,

Hasta 10% podría ser el incremento en el precio de la gasolina para inicios de febrero.

no una nota, en el que la petrolera extiende el crédito de gasolineros a las estaciones de servicio. Se

mantienen como base siete días para la zona de Baja California y Sonora, ya que los precios espe-jo que tienen con el otro lado de la frontera son similares a los definidos por la SHCP.

En el resto de las ciudades se darán créditos por más días. En algunos casos especiales, como es el caso de Ciudad Juárez y Nuevo Laredo el crédito puede ser a 17 días, en la frontera con Tamaulipas se definirá esta semana, aunque pueden ser más de 12 días, en Chihuahua de 12 a 15.

El compromiso de las gasolineras es que una vez que se defina la regla del procedimiento ante el SAT y el mecanismo ayude a solucionar la inviabilidad económica de operar de las estaciones de servicio que no pueden financiar el estímulo fiscal por más de 60 días, las gasolineras que habían entrado en suspensión de operaciones en esta zona las reinicien.

Esta fórmula será instrumentada en los próximos días y su operación depende de la Administración General de Auditoría Fiscal Federal.

luis.carriles@eleconomista.mx

■ En la mayoría de casos no hay autorización a concesionarios

Aumentan tarifas de pasajes en al menos 20 estados

- Incrementos hasta de 3 pesos; aducen las alzas en los combustibles
- Edomex, Chihuahua, BC, Hidalgo y Michoacán, entre los afectados

DE LOS CORRESPONSALES

■ Alzas de entre uno y tres pesos; la mayoría carecen de autorización

Sube transporte público en al menos 20 entidades

- Gobernadores de seis estados todavía se resisten a incrementar tarifas
- Ahora los taxis en Oaxaca y Sinaloa no cobran menos de \$50 por viaje

DE LOS CORRESPONSALES

Choferes de por lo menos 20 entidades aumentaron —en la mayoría de los casos sin autorización— las tarifas de transporte público por el incremento al precio de los combustibles.

En varios estados los concesionarios demandan a las autoridades nuevas tarifas, y en otros ya fueron aprobadas.

La mayoría de las líneas de transporte que operan en el Valle de Toluca aumentaron su tarifa mínima de ocho a 10 pesos sin autorización de la Secretaría de Movilidad del estado de México.

Varias líneas portan en sus unidades un cartel apócrifo en el

que presuntamente la Semovi mexiquense autoriza el aumento. Algunos viajes a municipios cercanos a Toluca cuestan hasta 14 pesos.

Usuarios de Ecatepec, Nautcalpan y Cuautitlán se han quejado desde la semana pasada de las alzas de 50 centavos, un peso y dos pesos, respectivamente, pese a que la Semovi sacó de circulación a 16 operadores por cobrar de más sin autorización en el Valle de Toluca.

En tanto, Juan Sánchez Peláez, presidente de la empresa Transmasivo, que opera camiones de la línea Tres del Méxibús Ecatepec-Cuautitlán Izcalli, aseguró que se mantiene en 6 pesos la tarifa de ese servicio.

Concesionarios de la capital de Chihuahua y de Ciudad Juárez aumentaron las tarifas dos y tres pesos, respectivamente, el miércoles pasado. En el primer municipio la

ruta troncal del Sistema de Transporte Colectivo cobra siete pesos y en algunas rutas alimentadoras el costo es de ocho pesos, pero los choferes ya cobran 10.

Los sindicatos de permisionarios de organizaciones filiales del Partido Revolucionario Institucional solicitaron la revisión de tarifas impuestas hace tres años.

En Tijuana, Baja California, la tarifa de autobuses urbanos subió de 11 a 14 pesos en los primeros días de enero, sin autorización del gobierno municipal.

En Mexicali, taxistas de ruta empezaron a cobrar dos pesos más el primero de enero, pero los usuarios rechazaron el alza y la tarifa regresó a 13 pesos.

En Hidalgo, varias líneas de autobuses foráneos aumentaron dos pesos sus tarifas a partir del 5 de enero. En las terminales de Actopan, Zimapán e Ixmiquilpan se colocaron carteles donde se informa del aumento, provocado por los recientes aumentos a los combustibles y los peajes.

En Pachuca, Hidalgo, los concesionarios pidieron a la Secretaría del Transporte estatal un incremento de entre uno y dos pesos. El gobernador priísta Omar Fayad Meneses reiteró que no se ha autorizado aumento alguno.

En Michoacán, los transportistas incrementaron el costo del servicio en colectivos y autobuses suburbanos de siete a ocho pesos. Los taxis, que no cuentan con taxímetros ni tarifas oficiales, subieron el cobro de 30 a 40 pesos y de 50 a 60, según la distancia.

En Morelia, Lázaro Cárdenas, Maravatío, Uruapan, Zamora, Pátzcuaro, Apatzingán, La Piedad y Zitácuaro, entre otros municipios, no se aplica el descuento para estudiantes, personas discapacitadas y de la tercera edad, a menos que lo exijan.

En Saltillo, Coahuila, los concesionarios de transporte urbano

que cubren la ruta intermunicipal Saltillo-Ramos Arizpe incrementaron 1.50 pesos la tarifa mínima general a partir del 11 de enero,

de 11 a 12.50 pesos.

En Guerrero, con excepción de los municipios de la Tierra Caliente y la ciudad de Tlapa de Comonfort, en la Montaña Alta, el pasaje del transporte urbano subió de cinco a seis, y los taxis subieron la jornada de 25 a 30 pesos.

En Acapulco, los taxis subieron la tarifa de 15 a 17 pesos en distancias largas, y en la ruta Colosio-Caletita subió de 10 a 12 pesos desde la semana pasada.

En Tlaxcala, la Unión Vanguardista de Permisarios Tlaxcala-Puebla (Univanp) es la única línea de transporte que ha aumentado sus tarifas. La mínima se incrementó de cinco a 6.50 pesos, y el trayecto de Tlaxcala a Puebla ahora cuesta 18 pesos.

En Jalisco, el 30 de diciembre pasado la empresa Auto Transportes Medina, que da servicio en la zona conurbada de Puerto Vallarta y en Bahía de Banderas, aumentó sus tarifas entre dos y tres pesos.

En Sinaloa, los taxis y los autos particulares que operan con la aplicación Uber aumentaron tarifas cerca de 15 por ciento en Culiacán, Mazatlán y Ahome. Los taxis no cobran menos de 50 pesos.

En Oaxaca, taxis, mototaxis,

taxis foráneos y transporte suburbano incrementaron 25 por ciento sus tarifas, de 40 a 50 pesos. En el Istmo de Tehuantepec, los autobuses aumentaron su tarifa en cinco pesos, y en otras zonas subió de ocho a 10 pesos.

En Tamaulipas, concesionarios adscritos a la Confederación de Trabajadores de México aumentaron el pasaje de 10 a 12 pesos. En algunas zonas de Nuevo Laredo y otras ciudades han reducido el número de corridas, principalmente a las colonias más alejadas del centro, como medida de presión para que les autoricen un aumento.

Concesionarios de Quintana Roo, Nayarit, Colima, Querétaro, Nuevo León y Jalisco demandan a los gobiernos estatales aumento de tarifas. Los gobernadores se han negado.

En Chiapas, los transportistas de Tuxtla Gutiérrez, quienes desde el 11 de enero estaban en paro, llegaron a un acuerdo para revisar tarifas y ayer se normalizó el servicio urbano, informaron fuentes gubernamentales.

En Tabasco, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes oficializó aumentos de 50 centavos y un peso en la capital del estado, cinco días después del *gasolinazo*.

El 12 de enero en Morelos aumentó el transporte público de 6.50 a ocho pesos, y en Yucatán, desde finales del año pasado, se han aplicado tres aumentos



FRONTERA

Gobernadores buscan frenar afectaciones por Trump

POR HÉCTOR GONZÁLEZ Y TANIA ROSAS

nacional@gtmm.com.mx

CIUDAD VICTORIA. — Ante la preocupación que representa la posible deportación masiva de migrantes de los Estados Unidos hacia México una vez que asuma la Presidencia Donald Trump, gobernadores fronterizos

integrantes de la Conago se reunirán hoy en Nuevo Laredo, con el objetivo de buscar estrategias para evitar afectaciones, incluso de inseguridad.

Francisco García Cabeza de Vaca, gobernador de Tamaulipas, confirmó este domingo que los mandatarios de Baja California Norte, Sonora, Chihuahua, Coahuila y Nuevo León aportarán ideas para afrontar los posibles escenarios con el cambio de política migratoria en el vecino país.

“Por supuesto que existe mucha inquietud y preocupación a la vez, en torno a la posibilidad de cambios de políticas migratorias con el nuevo gobierno que encabezará el señor (Do-

nald) Trump a partir del día 20 de enero”, dijo.

PARTICIPANTES

Se confirmó la asistencia de los gobernadores de Baja California Norte, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas.

García Cabeza de Vaca señaló que por ello, en esta segunda reunión de los ejecutivos fronterizos, la primera fue en Mexicali, Baja California, en diciembre pasado, han sostenido encuentros y mesas de trabajo para evaluar los diferentes escenarios a los que se enfrentarán de cumplir

las amenazas el Presidente electo norteamericano.

“Si ese fuese el caso los estados fronterizos como Tamaulipas serían hasta cierto punto los que tendrían mayor impacto, toda vez que Tamaulipas al igual que Baja California Norte, Sonora, Nuevo León y Coahuila no somos estados expulsores, somos estados receptores y es ahí donde tenemos que prepararnos”, indicó.

LLAMAN A UNIDAD

El presidente de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, Javier Bolaños, llamó a la unidad del Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial, al considerar que Trump podría concretar sus amenazas, lo que dejaría a México “en incertidumbre”, aseguró.

ATENCIÓN ESPECIAL: ARELY GÓMEZ

Prevenir y combatir la corrupción, prioridad

Jorge Almazán/México

Para la administración pública federal la prioridad es la prevención y combate de la corrupción, principalmente en lo que hace a las compras gubernamentales, aseguró Arely Gómez, titular de la Secretaría de la Función Pública.

“La atención que se le pone a este rubro es muy especial, ya que se debe garantizar eficacia y

eficiencia, transparencia y participación ciudadana, así como el puntual cumplimiento del marco normativo en los procesos de adquisición y licitación”, especificó.

Subrayó que el de las compras consolidadas es uno de los principales instrumentos de eficiencia en el gasto público, así como una estrategia privilegiada para la obtención del máximo valor de la inversión.

“Hoy más que nunca es necesario orientar los esfuerzos y alinear las

acciones para lograr consolidar la credibilidad ciudadana en las instituciones de la administración pública federal”.

Recordó que en el plan de trabajo institucional de la SFP, diseñado para los próximos dos años, se estableció recuperar la confianza ciudadana.

“Es decir, una administración pública que emprende acciones eficaces, eficientes y transparentes, siempre de la mano de la sociedad y en el marco del estado de derecho. Con estos proyectos se muestra la capacidad gubernamental para escuchar a la ciudadanía y dar los resultados que exige”, finalizó. M

Anaya anticipa escalada de precios de la canasta

Por María Cabadas >
maria.cabadas@razon.com.mx

PARA EL PARTIDO ACCIÓN Nacional (PAN) es inminente el encarecimiento de precios en productos y servicios a raíz de la liberación del precio de las gasolinas.

El dirigente de ese partido, Ricardo Anaya, expresó que "contrario a lo que ha declarado el gobierno federal, el aumento al precio de las gasolinas ocasionará

una escalada en los precios de muchos productos y servicios".

Como ejemplo, mencionó que en algunos puntos del país ya se anunciaron incrementos en las tarifas del transporte público, lo cual "es muy grave" porque "las familias de menores ingresos son las que destinan la mayor proporción de sus ingresos al transporte, según revela la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2014 del Inegi".

Asimismo refirió que la Unión Nacio-

nal de Industriales de Molinos y Tortillerías dio a conocer "que aumentaría el precio del pan y de la tortilla, por el alza en las tarifas eléctricas y de los combustibles". Aseguró que diversos sectores productivos han expresado que es prácticamente imposible sostener el precio actual de su oferta, ya que al aumentar la gasolina, así como la luz y el gas, también aumentan los costos de traslado y producción.

Consideró como una "mala decisión" el alza de la gasolina y el diésel, ya que, dijo, compromete severamente el día a día de muchos mexicanos.

"La inflación es considerada como el impuesto más regresivo, ya que afecta más a los más pobres. La población no se merece eso", expresó el líder del albiazul.

Registra el Legislativo 165 propuestas de reformas

Estancan iniciativas sobre ley educativa

Está pendiente en comisiones más de la mitad de los proyectos

SONIA DEL VALLE

En los últimos dos años, en el Congreso se han presentado 165 iniciativas para reformar la Ley General de Educación (LGE), con las que se busca evitar que los maestros sean separados del cargo, y que la SEP aclare los procesos de evaluación o que precise el perfil de los docentes a partir de evaluaciones anteriores.

Más de la mitad de las iniciativas presentadas, el 51.1 por ciento, tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados, está pendiente en comisiones y el resto fue desechado o dictaminado en contra.

El senador Juan Carlos Romero Hicks, presidente de la Comisión de Educación, reconoció que es necesario una evaluación integral de la reforma educativa, pero consideró que muchas de las propuestas legislativas planteadas no contemplan dicho análisis.

“Por ejemplo, señalar que el INEE no debería hacer las

evaluaciones (como está propuesto en una iniciativa) es ir contra lo que se quería, que un órgano autónomo del estado mexicano validara las pruebas. O el que no haya evaluaciones o que éstas sean voluntarias, no es un proceso deseable ni permitido”, consideró.

Romero Hicks estimó que se requiere un seguimiento y control más estrecho de la aplicación de la reforma, para luego plantear modificaciones.

“Hay lugares del país, como Chiapas, Guerrero, Oaxaca y Michoacán donde no se ha venido aplicando la reforma, y se requiere por tanto hacer la evaluación integral de la reforma, pues se tienen imprecisiones”, aseveró.

La presidenta de la Comisión de Educación, la perredista Hortensia Aragón, propuso que ningún maestro sea separado de su cargo si obtiene resultado insuficiente en su tercera oportunidad o si no se presentó a las evaluaciones, como lo establece actualmente dicha legislación.

El diputado del Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Maynez, planteó derogar la Ley General del Ser-

De todo tipo

Las iniciativas sobre cambios en materia educativa presentadas ante el Legislativo incluyen temas como:

- Incluir nuevas y mayores obligaciones a las escuelas para que se prevenga todo tipo de problemas sociales como las adicciones, malnutrición, embarazo adolescente, consumo de alcohol y prevención del VIH, entre otros.
- Hacer obligatorio para toda la población el estudiar el nivel medio superior.
- Hacer obligatoria la participación de los padres de familia en los Consejo de Participación Escolar.
- Establecer mecanismos en las escuelas de educación media superior para consultar a los estudiantes, de manera vinculante, para la elaboración de los planes de estudio.
- Establecer la enseñanza de un idioma extranjero como asignatura obligatoria, pero también la enseñanza de las lenguas indígenas o una asignatura de pluriculturalidad.

vicio Profesional Docente (LGSPD) y todas las modificaciones a la Ley General de Educación que se publicaron en el 2013 con la reforma educativa.

El mayor número de iniciativas se presentó para modificar el artículo 7 de la LGE relativo a los fines de la educación, con 35 propuestas, las cuales plantean que la SEP imparta desde el respeto a los símbolos patrios e instituir la Semana Cívica Nacional, hasta la prevención de embara-

zos adolescentes y la prevención de la salud.

También que imparta educación física y nutrición, así como incorporar una asignatura de seguridad vial, incluir el estudio de una lengua extranjera o la capacidad de síntesis y discernimiento entre los estudiantes.

Las propuestas legislativas incluyen 4 para modificar la Ley General del Servicio Profesional Docente y 17 para modificar el Artículo Tercero de la Constitución.

INCREMENTO DE 5.8%

Burocracia gastó de más durante 2016

Autoridades plantearon que el sector público federal ahorraría sobre la marcha 164 mil millones de pesos, pero gastó 193 mil 724.3 millones de pesos extra

POR JORGE RAMOS

El sector público gastó 5.8% más de lo programado de enero a noviembre del año pasado, indica información de la Secretaría de Hacienda y Cré-

dito Público (SHCP).

De acuerdo con el más reciente informe sobre la situación de las finanzas públicas a noviembre de 2016, la SHCP planteó que sobre la mar-

cha implementaría un ajuste de "164 mil millones de pesos adicionales" al menor gasto programable previsto en el Presupuesto de Egresos 2016.

El gasto programable es el destinado al financiamiento de las actividades propias de las dependencias y organismos federales.

Sin embargo, el sector público no pudo ahorrar o aplicar la contención de 164 mil millones de pesos adicionales al gasto programable en el lapso enero-noviembre de 2016.

En el reporte Estadísticas Oportunas de Finanzas Públicas de la SHCP se registró que, de enero a noviembre del año pasado, el gasto programable del sector público ascendió a tres billones 526 mil 866.2 millones de pesos, lo que significó 193 mil 724.3 millones de pesos, equivalentes a 5.8% más de lo programado para dicho periodo.

GASTO DEL GOBIERNO FEDERAL

Se gasta 5.8% más de lo programado

De enero a diciembre de 2016, la burocracia erogó 193 mil 724.3 millones de pesos más de lo previsto

POR JORGE RAMOS
jorge.ramos@glm.com.mx

Aunque el gobierno federal se comprometió a "apretarse el cinturón" durante 2016, las disposiciones de austeridad y ajuste del gasto corriente se quedaron en buenas intenciones.

De acuerdo con cifras de

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, el gasto programable del sector público de enero a noviembre del año pasado fue superior en 5.8% a lo previsto.

Las Estadísticas Oportunas de Finanzas Públicas elaboradas por la SHCP refieren que, en ese lapso, el gasto programable del sector público ascendió a tres billones 526 mil 866.2 millones de pesos, lo que significó un gasto de 193 mil 724.3 millones de pesos más que lo programado para el periodo.

En dicho informe, la SHCP señaló que "el sector público presupuestario está implementando una contención al gasto programable por alre-

dor de 164 mil millones de pesos... adicionales al menor gasto programable en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2016".

El gasto programable es el destinado al financiamiento de las actividades propias de las dependencias y organismos federales.

Medido como gasto neto total, en el que se incluye, además del programable, el no programable, resulta que el sector público erogó 226 mil 932.3 millones de pesos más de lo programado para enero-noviembre de 2016, equivalentes a 5.3 por ciento.

Estos 226 mil millones de pesos son cercanos a los 284

164

MMDP

adicionales ahorraría el sector público en 2016.

3.4

BILLONES

de pesos creció la deuda amplia del sector público de 2012 a 2016.

mil millones que se pretenden recaudar por concepto de IEPS con la liberación del pre-

Fecha 16 - ENE - 2017

Página

pp. 5

Sección

Primera

cio de las gasolin.

El gasto no programable es el destinado al pago de obligaciones financieras, como el servicio de la deuda, los programas de apoyo a ahorradores y deudores de la banca, y de participaciones federales a estados y municipios, entre otras. Su aumento se explica por variaciones en el tipo de cambio, que impacta en la deuda denominada

en moneda extranjera, y por el incremento de transferencias federales a las entidades y municipios, principalmente.

El gasto neto del sector público presupuestario de enero a noviembre del año pasado debió ser de cuatro billones 293 mil 217.8 millones de pesos, pero ascendió a cuatro billones 520 mil 150.1 millones de pesos, según el informe de la SHCP.

EL PESO DE LA DEUDA

El crecimiento del gasto neto del sector público se explica porque, a finales de 2013, el gobierno federal previó la caída que se avecinaba en los ingresos petroleros y solicitó al Congreso de la Unión autorización para ampliar el déficit en finanzas públicas y aprobar una reforma fiscal con características recaudatorias.

Así, la deuda amplia del sector público creció tres bi-

llones 492 mil 875.9 millones de pesos, al pasar de cinco billones 890 mil 846.1 millones de pesos al cierre de 2012, a nueve billones 383 mil 722 millones de pesos a noviembre de 2016.

Con el crecimiento de la deuda amplia, el costo financiero del sector público presupuestario ascendió de 305 mil 118.5 millones de pesos en 2012 a 339 mil 773.3 millones de pesos en noviembre de 2016.

RECORTE DE 10% PARA ALTA BUROCRACIA

Ajuste salarial sólo ahorraría 182 mdp

POR ANDREA MERAZ
ameraz@gtmm.com.mx**Anualmente se destina un billón 824 millones de pesos a los sueldos de los mandos superiores del gobierno federal.**

El ahorro que obtendría el gobierno federal por la reducción de 10% en el salario de los mandos superiores del gabinete legal y ampliado será de 182 millones 496 mil 931 pesos en un año.

Dicha cantidad no representa ni 1% de los 284 mil millones de pesos que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público prevé recaudar por concepto de IEPS en gasolinas para este año, tras la liberación de los precios de los combustibles.

De acuerdo a un análisis realizado por **Excélsior**, con base en información del Portal de Obligaciones de Transparencia, a los sueldos de 182 millones 496 mil 931 pesos de 396 servidores considerados como mando superior de 30 dependencias federales, sin contar a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de Marina (Semar), se destina anualmente un billón 824 millones 969 mil 310 pesos.

Tras la reducción salarial de 10% anunciada por el gobierno federal, como parte del Acuerdo por el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar firmado tras la eliminación del subsidio a las gasolinas, el monto ascendería a un billón 642 millones 472 mil 379

pesos.

De acuerdo con el Manual de Percepciones de los Servidores Públicos de las Dependencias y Entidades de la Administración Pública Federal se considera funcionarios "de mando superior a quienes ocupen una plaza de los grupos jerárquicos 'K' (dirección general o equivalente) a 'G' (secretario de Estado)".

En este rango se ubican también los subsecretarios de Estado o su equivalente (H); los encargados de la Oficialía mayor de cada dependencia (I), y los jefes de Unidad (J).

En el análisis realizado por este diario se tomó en cuenta a funcionarios de estos grupos jerárquicos de las secretarías de Estado, la Procuraduría General de la República, Oficina de la Presidencia, Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal. Así como las instituciones que componen el gabinete ampliado, como Pemex, IMSS e ISSSTE.

La semana pasada, el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, informó que las secretarías tenían como plazo hasta el 20 de enero para detallar cómo llevarían este descuento e, incluso, si el recorte se aplicaría a sueldos

de otros grupos jerárquicos.

La (PGR) es la dependencia del gabinete legal que más altos mandos tiene (154), y actualmente se gasta en ellos 173 millones 101 mil 77 pesos anuales. Con la reducción de 10% en los salarios de la alta burocracia, se destinaría 155 millones 790 mil 970 pesos al año a los sueldos de dichos funcionarios.

GABINETE LEGAL

En total, el descuento salarial a los mandos superiores del gabinete legal generaría un ahorro de 123 millones 40 mil 55 pesos en un año.

En este rubro son en total 949 funcionarios a cuyos salarios anualmente se destinan un billón 230 millones 405 mil 550 pesos. Menos el descuento anunciado por el presidente Enrique Peña Nieto, la cantidad ascendería a un billón 107 millones 364 mil 995 pesos.

GABINETE AMPLIADO

Sólo 59 millones 456 mil 376 pesos serán los que se ahorrarían en un año tras realizar el descuento salarial de 10% hacer a altos funcionarios de instituciones como Pemex, IMSS, ISSSTE, CFE, Conagua, CDI, Conacyt, Inmujeres y el DIF.

En este rubro sólo se contabiliza como mandos superiores a 447 personas, siendo Pemex con el mayor número de servidores en esta categoría (170). Le siguen el IMSS (105) y Conagua (64).

Anualmente, a los sueldos de mandos superiores del gabinete ampliado se destinan 594 millones 563 mil 760 pesos. Tras el descuento, la cantidad a otorgarse sería de 535 millones 107 mil 384 pesos.

SECRETARÍAS

Los encargados de 21 dependencias federales, incluyendo la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal y al Presidente de la República, dejaría un ahorro de tres millones 515 mil 160 pesos al descontarles el 10% de su salario.

AN: alza en combustible ocasiona inflación

● **Productores y prestadores de servicios señalan que es imposible sostener el precio actual tras el aumento a las gasolinas, luz y gas**

El presidente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo Anaya Cortés, aseguró que, contrario a lo que ha declarado el gobierno federal, el aumento en los precios de las gasolinas ocasionará una escalada en los costos de muchos productos y servicios.

Al reiterar el rechazo de Ac-

ción Nacional al gasolinazo, el dirigente blanquiazul recordó ayer en un comunicado de prensa que diversos sectores productivos han expresado que es prácticamente imposible sostener el precio actual de su oferta, puesto que al aumentar la gasolina, así como la luz y el gas, también aumentan los costos de traslado y producción, y eso necesariamente impacta el precio de las mercancías.

Anaya Cortés comentó que en algunos puntos del país ya se anunciaron incrementos en las tarifas del transporte público. Esto es muy grave, destacó, porque las familias de menores ingresos son las que destinan la mayor proporción de sus ingresos al transporte, según revela la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2014 del

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Asimismo, el líder panista agregó ayer en el comunicado de prensa, que la Unión Nacional de Industriales de Molinos y Tortillerías informó, así como otras organizaciones lo hicieron durante la primera semana de 2017, que aumentarían los precios del pan y de la tortilla, debido al alza en las tarifas eléctricas y de los combustibles.

“Esta mala decisión del Partido Revolucionario Institucional-gobierno (PRI) compromete severamente el día a día de muchos mexicanos”, afirmó el político queretano.

“La inflación es considerada como el impuesto más regresivo, ya que afecta más a los más pobres, a la población con mayores carencias.

“No podemos volver a épo-

cas en las que el poder adquisitivo de los mexicanos caía prácticamente todos los días debido a la inflación. La población no se merece eso”, concluyó Anaya Cortés. ● **Redacción**

“Esta mala decisión del PRI-gobierno compromete severamente el día a día de muchos mexicanos”

RICARDO ANAYA CORTÉS
Presidente nacional del Partido Acción Nacional

ACUERDA EL SENADO MEDIDAS QUE NO TOCAN DIETAS, BOLETOS DE AVIÓN NI GASOLINA

Planea el Poder Judicial ahorros por 1,900 mdp

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados discutirá hoy una propuesta para reducir 500 millones de pesos a gastos de telefonía, viajes y combustible, entre otros

Rubén Mosso, Angélica Mercado,
Fernando Damián y Blanca Valadez/
México

El Poder Judicial de la Federación (PJF) puso en marcha un plan de austeridad que le permitirá ahorrar hasta mil 900 millones de pesos durante 2017, debido al entorno económico que enfrenta el país, y dijo que "está atento" al impacto que generan diversas condiciones nacionales e internacionales, los incrementos en los precios de los combustibles y una serie de factores coyunturales.

En tanto, el Senado acordó un paquete de medidas de austeridad a partir de esta semana, que impactarán áreas administrativas y que roza apenas las prestaciones de sus 128 integrantes.

A su vez, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados discutirá hoy una propuesta para reducir 500 millones de pesos a sus gastos de telefonía celular, combustibles y viajes internacionales en clase premier, entre otros conceptos.

Asimismo, el director general del Issste, José Reyes Baeza Terrazas, anunció que en los próximos días dará a conocer el plan de austeridad que se aplicará en el instituto en el contexto del Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar.

Mientras que el Instituto Na-

cional de Transparencia y Acceso a la Información y Protección de Datos (INAI) anunció que también tomará medidas de ahorro sin afectar la difusión de derechos, pese a que este año entrará en vigor la Ley de Protección de Datos Personales.

Corte, Judicatura y Tribunal

El PJF indicó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Consejo de la Judicatura Federal y el Tribunal Electoral del

Issste e INAI también alistan acciones de ahorro, pero sin afectar derechos de ciudadanos

Poder Judicial de la Federación acordaron establecer de manera inmediata medidas "de contención" en el ejercicio del gasto por un monto estimado en hasta mil 900 millones de pesos, que se reintegrarán a lo largo del ejercicio fiscal de 2017.

Los rubros que permitirán alcanzar estas metas, serán los siguientes: Diferimiento de proyectos de obra pública no prioritarios; racionalización de los gastos de viáticos y pasajes; racionalización de la adquisición de bienes, muebles e inmuebles; no utilización y devolución al erario público de ingresos

excedentes; vacantes temporales en plazas jurisdiccionales que se generen en el transcurso del año y racionalización de gastos de ceremonial y difusión.

Fin al box lunch y al café

Con 120 millones de pesos más en su presupuesto de este año, el Senado anunció, a través del presidente Pablo Escudero, la cancelación de nuevas plazas, del *box lunch* o café para visitantes; se limita la realización de foros, eventos o seminarios fuera de la sede legislativa; y la reducción en viáticos y pasajes de hasta un 10%, entre otras acciones.

Sin embargo, éstas no aplican a las dietas de los legisladores, a los apoyos para gasolina que entregan las bancadas a sus integrantes, ni a los cuatro pasajes de avión semanales que tienen los legisladores para trasladarse a sus lugares de origen.

Se prevé bajar 10% a los viáticos asignados que ascienden a 450 euros o 10 mil 255 pesos diarios para "la zona euro" y 520 dólares, equivalentes a 11 mil 325 pesos, para el resto del mundo; así como en los 2,150 pesos diarios con hospedaje y 650 sin hospedaje.

Tampoco se tocan los seguros de gastos médicos mayores de senadores y funcionarios, que el año pasado ascendieron a 14.2 millones de pesos.

En tanto, el coordinador del PAN

en la Cámara de Diputados, Marko Cortés, anticipó que su bancada presentará además una propuesta integral de reducciones al gasto y acciones de austeridad para los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial tanto federales como de los estados, así como para los organismos autónomos de la administración pública.

"Queremos que la disminución de gastos en la Cámara de Diputados sea al menos de 500 millones de pesos, por lo que propondremos se eliminen los gastos en telefonía celular, combustibles que no sean plenamente justificables y viajes internacionales en clase premier", detalló.

Por su lado, el director del Issste instruyó al cuerpo directivo de las delegaciones estatales y hospitales impulsar una política de eficiencia y ahorro en 2017, durante un mensaje transmitido a través de teleconferencia.

"Hay que regresar a la vida republicana, en las estructuras de gobierno debemos volver a la austeridad; es fundamental dejar el exceso en el gasto en todos los servidores públicos", subrayó Reyes Baeza. **M**

INSTITUTO ELECTORAL DE JALISCO

Sin antecedente, la renuncia a prerrogativas

Salvador Corona
EL ECONOMISTA

CONSEJEROS DEL Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco (IEPC) previeron que en una semana tendrán respuesta al oficio que presentó el Partido Revolucionario Institucional (PRI) estatal para renunciar a sus prerrogativas.

Entrevistado por **El Economista**, el presidente del IEPC, Guillermo Alcaraz Cross, comentó que es la primera vez que se presenta una solicitud para devolver recursos públicos de un partido. “No hay un antecedente”, aclaró.

“Se tiene que procesar la solicitud, y una vez resuelta la presentaremos, (...) será parte de un análisis profundo que puede llevar horas o una semana, si es necesario más tiempo”, advirtió el presidente del IEPC.

Guillermo Alcaraz añadió que el presupuesto que se aprobó para los partidos en Jalisco para este año fue de 269 millones de pesos, de los cuales 72 millones corresponden al Partido Revolucionario Institucional.

Ante la propuesta del presidente del PRI estatal, José Socorro Velázquez, de obtener financiamiento privado en caso de poder donar las prerrogativas, Guillermo Alcaraz dijo que nunca se habló de esa posibilidad, pero enfatizó que ello está prohibido.

“Se tiene que procesar la solicitud, y una vez resuelta la presentaremos, (...) será parte de un análisis profundo”.

Guillermo Alcaraz,
presidente del IEPC.

“Es un tema que conlleva un proceso legislativo, no podemos modificar las leyes del estado sin que estén previamente modificadas en la Constitución. Me parece que ello ya es producto de opiniones que han emitido algunos actores políticos”, manifestó el representante electoral.

Por su parte, el consejero del IEPC, José Reynoso Núñez, comentó que en caso de querer devolver las prerrogativas de los partidos, en general, es necesario modificar los artículos 116 y 13 de la Constitución del estado.

“Sí, es un caso inédito, por ello es algo que no se puede tomar a la ligera, es necesario analizar cada detalle, puede tomar algunos días”, coincidió.

Núñez destacó que la decisión que tome el Instituto Electoral de Jalisco los próximos días será “un parteaguas para que otros partidos decidan o no realizar esta acción”, aunque insistió que hay que esperar el fallo.

salvador.corona@eleconomista.mx

El PRD, el que más gasta, seguido de PAN, PRI, PVEM, PES y PT Partidos destinan cantidades millonarias para pago de nómina de sus trabajadores

ALMA E. MUÑOZ

Los partidos políticos en México destinan cantidades millonarias para el pago de sus nóminas, con salarios que asignan de manera discrecional. El costo más elevado lo tiene el Partido de la Revolución Democrática (PRD), que de 2012 a 2016 gastó cerca de 813 millones de pesos en salarios brutos para un promedio de 745 empleados por año.

Información obtenida vía transparencia por este diario reveló que dentro de las nóminas más pesadas está la del Partido Acción Nacional (PAN). De 2011 a 2015 el *blanquiazul* destinó 515 millones 284 mil 802 pesos por año para sueldos netos y prestaciones de un promedio de 281 empleados considerados de confianza.

El Partido Revolucionario Institucional (PRI), a su vez, informó que el gasto de la nómina del personal del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) ascendió a 168 millones 745 mil 108.26 pesos en el último lustro, para un promedio de 898 empleados por año.

Su principal aliado, el Partido Verde Ecologista de Mé-

xico (PVEM), registró de 2010 a 2016 un pago de nómina por casi 103 millones de pesos, para un promedio de 83 personas, entre dirigentes y empleados del CEN.

Llama la atención que, para 2012, ese instituto reportó una nómina de alrededor de 31.5 millones de pesos y 144 trabajadores, pero el año pasado fue de 14.6 millones de pesos el pago para 99 personas.

DE 2012 A 2016, EL
SOL AZTECA EROGÓ
813 MILLONES DE
PESOS EN SALARIOS
BRUTOS

El Partido Encuentro Social (PES) informó por su parte que erogó poco más de 23 millones de pesos de enero a septiembre de 2016, para 123 personas contratadas al mes de octubre del año pasado.

Otro caso llamativo es el del Partido del Trabajo (PT), el cual de 2011 a 2015 destinó cerca de 166 millones de pesos para nómina. Su plantilla registra en ese periodo un comportamiento

fluctuante. Hace seis años tuvo 512 trabajadores, en 2012, 8 mil 77 y en los dos años posteriores, 339 y 311, respectivamente. Para 2015 omitió la cifra.

Sin embargo, en los estatutos del PT se estipula que quienes se sumen a sus filas "deberán participar activa y permanentemente" en una instancia del partido, en una organización social y sus luchas, en forma personal y voluntaria, sin percibir salario ni generar derechos laborales.

A la petición que se hizo sobre el comportamiento de las nóminas, Morena entregó listas con salarios de algunos integrantes del Comité Ejecutivo Nacional y de personal de apoyo, tanto en 2015 como en 2016.

En lo correspondiente al año anterior, dio cuenta de que mensualmente el presidente del partido gana 50 mil pesos netos, mientras los secretarios de organización, de finanzas y comunicación ganan 30 mil pesos.

No aportó datos del resto de los integrantes el Comité Ejecutivo Nacional. La suma de esos salarios asciende al año a un millón 680 mil pesos.

Para 109 trabajadores por honorarios y personal de apoyo

de distintas secretarías del partido, la suma de sueldos netos es de un millón 419 mil pesos en 2016. Morena fue el único partido que desglosó su nómina incluso con nombres de sus empleados y dirigentes.

Los integrantes de Nueva Alianza (Panal), a su vez, también dieron cuenta de los salarios por honorarios que mensualmente perciben 20 personas, lo que arroja una suma de 675 mil 570 pesos.

Resaltó que el presidente del partido tiene un salario neto de 72 mil 730 pesos y que nueve personas trabajan en su área. Su secretario particular recibe 40 mil pesos mensuales; dos asesores, entre 27 mil 500 y 30 mil; la secretaria privada, 28 mil; dos asistentes del presidente —para funciones secretariales, se especificó en la respuesta—, 25 mil y 16 mil pesos.

Además, cuenta con asistente en giras, al que le pagan 21 mil pesos, y otro asistente para el secretario particular del dirigente nacional, con un salario mensual de 20 mil.

La información que proporcionó el PRD reflejó que gasta más en trabajadores de confianza que de base. De 2011 a 2016, los

salarios brutos de los primeros sobrepasaron 624 millones de pesos, y de los segundos fue cercano a 189 millones.

La plantilla de base en el instituto del sol azteca no rebasó en ningún año del periodo citado los 200 trabajadores, mientras los

Fecha 16-ENE-2017

Página

6

Sección

Política

de confianza sí rebasaron en dos ocasiones los 500. Hasta octubre del año pasado el PRD tenía 16 asesores activos, cuyo salario neto mensual en conjunto sumó 335 mil 475 pesos. Es decir, de enero a octubre representaron un gasto de 3 millones 354 mil 750 pesos.

Por otro lado, la dirigencia panista dio cuenta de que tiene cuatro asesores que apoyan en las coordinaciones de asuntos internacionales, de estrategia di-

gital, promoción política de la mujer y nacional de alcaldes. El salario máximo que estos empleados perciben va de 24 mil a 34 mil pesos, más aguinaldo de 30 días y prima vacacional de 25 por ciento, adicional a fondo de ahorro.

Movimiento Ciudadano (MC) reportó en transparencia que los ingresos tienen rangos mínimos y máximos mensuales. Para el coordinador nacional, de 55 mil a 75 mil pesos; secretario de

acuerdos, de 40 mil a 60 mil; tesorero, de 38 mil a 58 mil; contraloría, de 35 mil a 65 mil; secretarías, de 33 mil 500 a 45 mil 500, por citar algunos puestos.

PRI, PVEM, PAN y PT aclararon que sólo están obligados a conservar la documentación comprobatoria de ingresos y egresos por cinco años.

■ INE, Inai, INEE, Ifetel, Cofece y CNDH, entre ellos Órganos colegiados, con las nóminas más voluminosas

ALONSO URRUTIA

Amparados en la autonomía que los rige, los órganos colegiados responsables de diversas áreas estratégicas en el país se apuntalan en las voluminosas nóminas de sus cúpulas, preservadas incluso en tiempos de austeridad. Para 2017, el costo que tendrá mantener a los altos funcionarios de estos organismos ascenderá a 465 millones de pesos y hasta ahora sólo el Instituto Nacional Electoral (INE) ha anunciado la reducción de los salarios en 10 por ciento para 21 servidores.

La alta burocracia del INE, los institutos Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), Federal de Telecomunicaciones (Ifetel), las comisiones Federal de Competencia Económica (Cofece) y la Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) representa una pesada carga. Las percepciones anuales brutas de sus presidentes oscilan entre los 4.2 millones de pesos del consejero presidente del INE (que con la reducción de 10 por ciento quedaría en 3.7 millones) y los 3 millones 293 pesos de la presidenta del Ifetel.

Por el crecimiento desordenado que tuvo el Inai de su estructura directiva tras las reformas en materia de transparencia, el costo de la cúpula es el más elevado de los seis organismos, con 98.7 millones de pesos, destinados al pago de 38 altos funcionarios. La razón: con la reforma, el instituto expandió sustancialmente las direcciones generales hasta 25, con una percepción anual de 2.3 millones de pesos cada uno, es decir, 59 millones de pesos en este rango.

A ello se añaden los salarios de cada uno de los siete comisionados, de 3.2 millones, lo que suma 24 millones de pesos, y los 13.9 millones que pagará anualmente a los cinco coordinadores con que cuenta el organismo. Sin embargo, en el Inai se inició un proceso de revisión de sus gastos a fin de instrumentar medidas de austeridad, lo cual se decidirá a finales de febrero.

El costo de la cúpula directiva del Ifetel es el segundo más elevado, con 79.8 millones, aun cuando sus comisionados son de los que menos perciben en comparación con sus pares: 3 millones 293 mil, la presidenta del organismo, y 3 millones 353 mil, los comisionados. Esto es, 23.4 millones de pesos en salarios de quienes coordinan las acciones en materia

de telecomunicaciones.

El Ifetel cuenta con 11 titulares de unidad con ingresos de casi 3 millones de pesos; ello incrementa el pago a la cúpula del instituto, pues el salario de 11 funcionarios implica 32.7 millones de pesos.

Las más altas percepciones entre funcionarios de primer nivel las tiene el INE, aun con 10 por ciento de reducción que se anunció, pues el ingreso bruto de cada uno de los 11 consejeros electorales era un salario de 4 millones 292 mil pesos, por lo que aun con 10 por ciento menos obtendrán 3.7 millones de pesos, casi 10 por ciento por arriba de los 3.4 millones de pesos del presidente de la CNDH.

En el INE, el coordinador de asesores del presidente del organismo tiene un salario de 3.2 millones de pesos e incluso su secretario particular percibe 2.7 millones. Más allá de estos dos cargos, la cúpula del instituto gana 78.7 millones de pesos: 47.2 millones por el salario de sus consejeros, 32 millones de la Junta General Ejecutiva y de otros altos funcionarios, como el contralor y titulares de unidades especiales.

Los ingresos de la plana mayor del INEE asciende a 77.8 millones de pesos, en gran parte por los 43 millones que representan los 21 directores generales. Para los cinco consejeros se tienen destinados 16.2 millones de pesos y para los seis titulares de unidad otra cantidad similar.

La Cofece, con 72.9 millones de pesos, y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, con 57.2 millones, son los organismos con mas bajos costos relativos en mantener a sus altos servidores públicos.

**Fue alcalde de San Andrés Huaxpaltepec**

Acribillan a líder de Morena en Oaxaca

El expresidente municipal de San Andrés Huaxpaltepec, comunidad de la Costa chica de Oaxaca, Julio Filogonio López Quiroz, de 59 años de edad, murió a causa de los disparos que recibió por parte de un grupo armado.

De acuerdo con reportes prelimi-

nares, el hombre, quien era integrante y dirigente social de Morena en esa zona, perdió la vida en el hospital en el que se encontraba siendo atendido por la gravedad de las heridas que presentaba.

La agresión se registró aproximadamente a las 13:30 horas del pa-

sado sábado 14 de enero, cuando se encontraba realizando labores agrícolas en una parcela.

Personas desconocidas lo sorprendieron y le dispararon en varias ocasiones. Su cuerpo presentó los impactos de bala en el costado izquierdo.

Herido de gravedad, el expresidente municipal fue trasladado por corporaciones de emergencia al hospital general de Pinotepa Nacional, donde posteriormente perdió la vida.

— *Quadratin*

DONALD TRUMP INVERSIÓN EXTRANJERA

PRI llama a empresas a no temer

POR AURORA ZEPEDA
aurora.zepeda@gimm.com.mx

Al referirse al intercambio comercial entre México y Estados Unidos, el líder nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, confió en que se dará certidumbre a las empresas que han elegido a México como destino de inversión, por lo que los inversionistas estadounidenses no deben dejarse intimidar, actuar con miedo o bajo amenaza, por el próximo

gobierno de su país.

Recordó que el mundo reconoce a nuestro país por el conjunto de reformas estructurales que se han implementando.

Sostuvo que en la nueva relación bilateral de México con Estados Unidos, debemos actuar con determinación, dignidad y en unidad para beneficiar a nuestra nación.

 **REFORMAS**
Ochoa Reza destacó que las reformas estructurales ayudarán a México a aspirar a una relación respetuosa.

Aseguró que el jefe del Ejecutivo privilegiará el diálogo y la negociación, al tiempo que promoverá de manera indeclinable el respeto a los derechos de los mexicanos que viven y trabajan en territorio estadounidense.

“En esta nueva etapa de nuestra relación con los Estados Unidos y su presidente Donald Trump, México

mantendrá su determinación de cambiar, transformarse y evolucionar, para continuar avanzando en la ruta del desarrollo y el bienestar de los mexicanos”, consignó un comunicado del tricolor.

“Nuestra posición geográfica, recursos naturales y capacidad de trabajo de los mexicanos nos permitirán lograr una convivencia de respeto a las libertades y los derechos con nuestros vecinos del norte”, finalizó.



DESCALIFICACIONES EN REDES

AMLO pide a Yunes aclarar por qué desistió de "revelación"

[QUADRATÍN]

■ "Si no es cierto que Yunes Linares transó con Enrique Peña Nieto, que aclare por qué desistió de hacer la revelación que "cimbraría" a México. Farsante y corrupto", reviró Andrés López Obrador al gobernador Miguel Ángel Yunes Linares, quien a una crítica del líder de Morena, lo acusó de que nego-

ció con el ex gobernador Javier Duarte. Ambos se enfrentaron en redes sociales, luego de que López Obrador denunciara que los problemas de Veracruz van de mal en peor, y afirmara que Yunes Linares negoció con Enrique Peña Nieto.

Fayad, en Hidalgo, nuevo integrante del club de austeridad

- ▶ El gobernador del estado ordena cero pagos en celular y vales de gasolina
- ▶ Pide a su equipo que se muestre sensibilidad ante la situación económica

[ROSA G. PORTER / CRÓNICA HIDALGO]

El gobierno estatal de Hidalgo anunció medidas de austeridad, complementarias a las estrategias federales, para apoyar la economía familiar ante el alza de precios en combustibles; el mandatario estatal, Omar Fayad, pormenorizó las acciones que implementarán para ahorrar recursos en Hidalgo.

Como en otras entidades federativas, Hidalgo aplicará acciones inmediatas para evitar que la inflación económica afecte a la población.

Por ejemplo, quitar vales de gasolina, que generará un aho-

rro anual de 2 millones 678 mil pesos, cero viáticos para el gobernador en giras internacionales, más de 24 millones.

En cuanto a la posible reducción de salarios, justificó que en Hidalgo el tabulador es muy bajo en comparación con otras entidades. "Sí, valoré la reducción de salarios, pero hice análisis a nivel nacional, somos de los estados que más bajos salarios perciben en todo el país. Decidí

no bajar salarios, pero sí quitar privilegios".

En conferencia de prensa confirmó que no incrementarán las tarifas del transporte pú-

blico, garantizarán el abasto de medicamentos en unidades móviles, diseñarán un programa para otorgar 2 mil 600 empleos; en las inscripciones para universidades politécnicas y tecnológicos otorgarán 25 por ciento descuento, para hijos de choferes 50 por ciento y jóvenes indígenas 100 por ciento de condonación, asimismo se reembolsará el monto a quienes ya pagaron.

PROFECO. Coadyuvarán con la Procuraduría Federal del Consumidor para verificar que en gasolineras del territorio hidalguense expendan "litros de a litro", pagarán puntualmente a beneficiarios de programas sociales estatales.

La Profeco se ha mostrado muy activa desde el inicio del gasolinazo para evitar aumentos injustificados de precios.

INCENTIVOS A EMPRESAS AFECTADAS COMPLETAN LA ESTRATEGIA

México hará espejo a tasas fronterizas de EU

- CEO de KCS liderará diálogo entre IP de México y EU.
- IED del 2017 podría llegar a 25,000 mdd, prevé la SE.

R. Morales y
L. González

IMPONDRÍA MEDIDAS ESPEJO: ECONOMÍA

México actuará para neutralizar tasa fronteriza de Trump

Si EU avala un impuesto que discrimine importaciones, México daría incentivos para firmas afectadas, pero analizaría un tributo similar

Roberto Morales
EL ECONOMISTA

DE FIJAR Estados Unidos una tasa de ajuste fronterizo (BAT, por su sigla en inglés), como lo ha sugerido

el equipo de Donald Trump, México establecería incentivos fiscales similares para las empresas y elevaría otras recaudaciones, afirmó Ildelfonso Guajardo, secretario de Economía.

“Debemos tomar una acción fiscal que claramente la neutralice; pero es muy importante que estemos listos para poder complementar con otras acciones los ingresos fiscales”, comentó el funcionario.

17

“Es clarísimo que tenemos que estar preparados para poder inmediatamente neutralizar el impacto de una medida de esa naturaleza”.

Por su parte, Luis de la Calle, director general de la consultoría De la Calle, Madrazo, Mancera SC, estimó que la discusión de esta iniciativa fiscal sería más importante, por su impacto, que la renegocia-

ción del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

“Hay rumores de que se está analizando un impuesto IETU (la BAT), donde no permitirían deducir el costo de las importaciones y, por otra parte, sí deducir el costo de las exportaciones y de las ganancias generadas por las exportaciones”, agregó Guajardo.

Según le Secretaría de Economía, la BAT perjudicaría a una tercera parte de los agentes económicos de EU y sería violatoria de las normas de la Organización Mundial de Comercio (OMC).

Walmart, por ejemplo, estaría entre las compañías más afectadas, porque conforma una parte de su oferta del abasto global. De ese modo, el nuevo impuesto protegería a unas empresas pero dañaría a otras, “con una destrucción de utilidades, de ganancia y de capital”, de acuerdo con Guajardo.

“Hay una propuesta en Estados Unidos, que ya está en la Cámara de Diputados y que supuestamente

Trump la haría en las próximas semanas, de cambiar su régimen impositivo y transitar de un régimen de ISR, basado, como se calcula normalmente, para las empresas, a un esquema tipo IETU, pero mucho más ambicioso que el que tenía México en esa época”, dijo De

2016

Febrero:

Califica como una gran tragedia la decisión de la empresa de sistemas de aire acondicionado Carrier de mudar una planta a Monterrey, México.

Septiembre:

Crítica a Ford por su plan para trasladar toda su producción de vehículos ligeros a México.

Diciembre:

Carrier anuncia que conservará planta en Indiana gracias a estímulos fiscales estatales. Trump anuncia que ninguna empresa dejará Estados Unidos sin enfrentar consecuencias.

la Calle.

La BAT fue diseñada por el presidente de la Cámara baja de EU, Paul Ryan, y tendría un impacto comercial, sin ser una reforma comercial en sí misma.

“Hay dos modalidades de ese impuesto: una es con corrección en la frontera y otra es sin corrección en la frontera, lo que se llama la BAT. Ésa es la discusión más importante en Estados Unidos, es una predicción que estoy haciendo, y no las negociaciones comerciales”, añadió De la Calle.

Lo que tendría el nuevo impuesto es que no se acumularían como

INFUNDE TEMOR DESDE TWITTER

Desde que en septiembre del año pasado Trump criticó a Ford por invertir en México, el millonario no ha dejado de amenazar a las empresas con impuestos por importar desde México, principalmente desde su cuenta de Twitter. Ayer, reiteró su ultimátum y ubicó ahora a BMW en su mira de firmas desafiadas.

2017

Enero:

Ford anuncia la cancelación de su nueva planta en México, la cual tendría una inversión de 1,600 millones de dólares y se ubicaría en San Luis Potosí pero niega que las amenazas de Trump hayan influido.

El republicano reitera su amenaza de imponer un impuesto de 35% a automotrices que exporten desde México a EU, como Toyota, General Motors y BMW.

Enfatizó que las firmas automotrices y de otros sectores, si quieren hacer negocios en EU, tienen que comenzar a hacer las cosas ahí de nuevo.

ingreso las exportaciones y no podrían ser deducibles las importaciones para efecto del Impuesto

sobre la Renta. “Si Estados Unidos cambia radicalmente su régimen fiscal, los principales socios comerciales de Estados Unidos tienen que hacer una evaluación so-

bre también modificar el suyo. No pueden pensar que van a tener un régimen fiscal muy distinto al estadounidense”, concluyó De la Calle.

rmorales@eleconomista.com.mx

RELEVO EN LA CASA BLANCA

Envíos manufactureros a EU, en su nivel más alto

- Tienen la mayor dependencia a ese mercado en la última década
- Ven analistas riesgo para México ante posible política arancelaria

TLÁLOC PUGA

—cartera@eluniversal.com.mx

La industria manufacturera en México registró la mayor dependencia comercial con Estados Unidos (EU) de la última década, de cara al arribo de Donald Trump a la presidencia de ese país.

De acuerdo con información del Banco de México, las exportaciones manufactureras sumaron 306 mil millones de dólares entre enero y noviembre del año pasado, de los cuales 257 mil millones se dirigieron a EU.

Es decir que 83.8% de las exportaciones del sector fueron recibidas por el país vecino; se trata de la mayor proporción desde 2006, cuando se registró una dependencia de 85.9%.

El director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico, José Luis de la Cruz, opinó que la mayor dependencia comercial con EU hace a México más sensible a la política arancelaria que planea aplicar Trump en su gestión.

La industria automotriz mexicana vendió al extranjero 103 mil millones de dólares entre enero y noviembre de 2016, de los cuales 89 mil millones fueron a EU, 85.6% del total y también la mayor dependencia en 10 años.

En las últimas décadas México aspiró a tener presencia en las manufacturas fomentando la inversión extranjera, la cual llegó principalmente para exportar a EU, expuso De la Cruz.

Comentó que la capacidad exportadora del país está concentrada en muy pocas empresas y la mayoría están al-

rededor de una cadena productiva que se construyó para vender a EU.

De acuerdo con la Secretaría de Economía, México cuenta con 12 Tratados de Libre Comercio con 46 países.

Sin embargo, se necesita una política industrial que favorezca el desarrollo de las empresas, que permita elevar su productividad y competitividad para así operar los acuerdos comerciales, opinó De la Cruz.

Los mercados están ahí, pero se requiere una modernización de la infraestructura portuaria, mecanismos adecuados de financiamiento y de innovación tecnológica, entre otras medidas, consideró.

El experto dijo que una política industrial tarda en madurar, así que aunque Trump cambie la política comercial, México puede no tener la capacidad de diversificar sus exportaciones a otros destinos.

Diversificación de mercados. El economista en jefe para México de Scotiabank, Mario Correa, destacó la necesidad de que el país diversifique su comercio exterior y aproveche los tratados con otras naciones.

Los lazos comerciales entre México y EU son estrechos y, ante la postura del gobierno de Trump, son un riesgo para la economía mexicana, opinó.

Correa dijo que México debe tener más presencia comercial en países de Europa, donde hay un alto poder adquisitivo, mientras que con China y Japón tiene muchas oportunidades.

Incluso pidió voltear hacia economías en desarrollo como las africanas, pues hay países como Nigeria con po-

blaciones muy grandes, donde México puede vender muchos productos.

“México tiene una gran vocación de comercio exterior y se debe esforzar permanentemente para tender puentes hacia nuevos mercados, aunque lleve tiempo”, expresó.

Acuerdos sin aprovechar. El economista senior de Banorte, Alejandro Cervantes, dijo que la mayor dependencia comercial de la industria manufacturera con EU es un riesgo fundamental para México, debido a la posible implementación de políticas proteccionistas por parte de Trump.

Dijo que los empresarios del país están desaprovechando la cantidad de

acuerdos comerciales que tiene México con el resto del mundo, “principalmente el tratado con la eurozona”.

Cervantes opinó que los menores costos de los energéticos facilitan diversificar el comercio exterior de México, pues el marco legal ya existe y sólo falta que los empresarios tengan mayor voluntad de tratar de vender sus productos a otros destinos.

“En la medida que los empresarios asimilen el riesgo que implica la administración de Trump sobre el potencial exportador de México, harán un esfuerzo mayor por diversificar sus mercados”, consideró.

El economista asigna una baja probabilidad de que Trump aplique aranceles altos a las exportaciones mexicanas por un tiempo prolongado. ●

Retorna Aristegui con programa en vivo

Se transmite desde hoy por Internet; el rigor periodístico y la libertad de expresión, insignias

ARTURO CANO

Carmen Aristegui vuelve con un programa en vivo. Sabe que se tardó, que su audiencia la esperaba hace mucho, pero prefirió la cautela, sostener en el tiempo los buenos números de su sitio de Internet para poder regresar, dice, sin depender más que de su audiencia.

En su retorno, con un programa en vivo ahora sólo en la red, reitera su credo: "El nombre del juego sigue siendo el contenido, el rigor periodístico, la honestidad del periodista, la libertad de expresión en cualquier plataforma, hacer valer el derecho de la gente a saber y de los periodistas a decir, opinar, informar de los asuntos de interés público. Esos ejes no han cambiado y esperemos que no cambien".

Este lunes, a las ocho de la mañana, arranca Aristegui su nueva apuesta con un noticiero que se podrá ver en *Aristeguinoticias.com*, el portal que sostiene desde hace poco más de cuatro años, donde seguirá ofreciendo los reportes de la unidad de investigaciones especiales —célebre por su reportaje sobre la *Casa Blanca* de Enrique Peña Nieto—, las mesas de análisis y sus puntillosas entrevistas con los personajes del momento.

Arrancará a las ocho y terminará a las diez, un tiempo "razonable", si los temas lo ameritan.

Enseguida, extractos de una extensa entrevista que Aristegui concedió a *La Jornada*:

—¿Creyeron que los iban a callar o que, más bien, sacán-

dolos de medios grandes los harían marginales y dejarían de importar?

—Las dos cosas. Se tiene la idea de que si sales de los grandes grupos de comunicación, por censura, como fue el caso, o por cualquier razón, y te vas a los medios cada vez más inapropiadamente llamados alternativos, estás ya en una condición marginal.

"Pero el tiempo que nos toca vivir está marcando pautas totalmente distintas. Hay un gran vigor en el mundo de la comunicación digital, tan es así que los grandes emporios, Televisa y Azteca, están tratando de migrar hacia la zona digital."

—Aunque a veces pareciera que lo único que están haciendo es llevar la radio o la televisión

a una nueva plataforma.

—Absolutamente. Cuando hablo de renovación hablo de la escenografía, de que ahora están tratando de atrapar la atención de quienes se fueron o nunca estuvieron.

Del golpe a la apuesta

En la luminosa estancia de su casa, Aristegui repasa con cierto detalle su salida de la radio comercial y los pasos que tuvo que dar para volver a tener un programa en vivo, ahora por Internet.

Recuerda el "golpe de censura" que vivió, que describe como "una maquinación vengativa que pretendió exterminar a un grupo de periodistas" por la investigación sobre la *Casa Blanca* de Enrique Peña Nieto.

—Un capítulo no cerrado, porque siguió lo que has deno-

minado "acoso judicial".

—El acoso judicial permanece...

—Y luego estas incursiones a tus oficinas.

—Ciertamente, todo ese panorama sigue presente. El sexenio de Peña Nieto se ha distinguido, por lo menos en lo que a nosotros corresponde, como un sexenio muy agresivo, con un gobierno muy agresivo que con intermediarios o con maneras no directas, como suele suceder con la censura, nos echó de la radio mediante una maquinación grotesca.

A la vuelta del tiempo, a Carmen Aristegui le queda cada vez más claro que la sacaron de la radio comercial por presiones del gobierno: "Sería muy estúpido que un grupo empresarial matara a su programa estelar de noticias porque usaron la marca para adherirse a *Méxi-*

coleaks; ridículo y absurdo, un pretexto para crear la escalada que finalmente nos sacó".

Dice: "No hubo 'conflicto entre particulares', como dijo el secretario de Gobernación. Si hubiera sido un asunto de esa naturaleza, claramente hubiéramos tenido la puerta abierta en otros espacios similares, pero el silencio de la industria frente a un grupo de periodistas probado, experimentado, con buenos números, es un indicador..."

—¿De que sólo pudo venir de presiones del poder?

—Te pregunto de qué otra manera se explica un fenómeno así en el mundo de la radio comercial.

La Casa Blanca y el dedo en el renglón

En el recuento de la periodista, que desde su salida de la radio comercial ha viajado por el mundo recibiendo reconoci-

mientos aquí y allá, merecen capítulo aparte la sentencia del juez Odilón Centeno, quien la condenó por "hacer uso excesivo de la libertad de expresión" y el empecinamiento de su antiguo patrón en recibir un resarcimiento económico por el presunto "daño moral" que le causó el prólogo del libro que sobre la Casa Blanca escribieron los periodistas de investigación de su equipo.

—Con todo, en términos de opinión pública, el tema de la *Casa Blanca* fue una derrota para el gobierno.

—Desde luego. Hoy por hoy nadie cree la explicación oficial que le hicieron decir a *La Gaviota*. Todo esto, que vivimos como una suerte de control de daños, lo único que hizo fue ahondar la indignación de la sociedad que conoció de una mansión de más de siete millones de dólares.

Como se sabe, Aristegui no quitó el dedo del renglón y su equipo, como parte de la red de periodistas que trabajó los célebres *Papeles de Panamá*, dio a conocer que en esa lista figuraba Juan Hinojosa Cantú, el formal dueño de la casa de Las Lomas y, según los comunicados del despacho panameño Mossack Fonseca, "un cliente muy importante, porque los podría conectar con otros personajes importantes en México".

Los magnates y las audiencias

Agradecida con los miles de ciudadanos que presentaron recursos de amparo para defender sus derechos como audiencia, y con los abogados que la han apoyado desinteresadamente, Aristegui lo está sobre todo con la gente que hace de su portal en Internet uno de los sitios de noticias más visitados del país. Es justo eso, afirma, lo que le ha permitido lanzar el programa que comienza hoy.

—Con Internet, esa trituradora de segundo a segundo, ¿cómo mantener la capacidad de reflexión, la profundidad del análisis?

—Ese es el desafío más grande de todos; nadie se salva. También es cierto que no hay que dejarnos de eso, porque muchos dicen que si

no hacemos mensajes muy chiquitos todo mundo se va a otro lado.

"Confío en que tendremos un gran músculo por la manera en que el público ha respondido a la campaña que lanzamos. La gente ha sido muy generosa en su respuesta.

"Si lo hacemos en vivo, logramos mantener esa fuerza, ese vigor, esa capacidad de reacción, incluso si está ocurriendo algo en ese preciso momento, pues nada como estar en vivo y en directo".

Cuando se le pregunta, Aristegui ríe con la idea de que grandes magnates apoyen su relanzamiento. Y responde:

"He sido cautelosa respecto de lo que significa convocar a in-

versionistas. No es fácil tenerlos, sobre todo si son de brazo fuerte, que patrocinen un proyecto de periodismo independiente sin tener intenciones de injerencia

editorial. He tenido acercamientos importantes con gente cuyos nombres no diré, interesada en participar en nuestro proyecto. He preferido que la existencia y tamaño de nuestro sitio esté relacionada directamente con el volumen de nuestro tráfico, que ha ido creciendo, y lo que produce básicamente las pautas publicitarias de Google, YouTube, etcétera.

"No son para sostener un gran emporio, pero con esa fuerza de los números con los que contamos hemos logrado un ingreso que nos permite tener el tamaño que tenemos. Alcanzamos un punto de equilibrio. Si somos más grandes o más pequeños, dependerá justamente de lo que ahí vaya sucediendo".

—Más de una vez te han candidato. ¿Nunca te ha tentado la idea?

—Cuando me lo han planteado no me lo tomo personal. Es un indicador de que la sociedad mexicana busca quién podría encabezar un movimiento, una propuesta, algo que dé contenido a la indignación nacional. En este momento de mi biografía lo que está en lo inmediato es la tarea periodística, y desde ahí queremos, como grupo de trabajo, contribuir a sacudir a la sociedad mexicana. No se trata de llamar a las antorchas, sino de sacudir nuestras propias conciencias, para que cada quien tome su papel en esta historia. El nuestro es contribuir con información, debate, crítica, elementos que la sociedad necesita para tomar su propia postura.

**OCDE RECOMIENDA
A MÉXICO RENOVAR
Y AMPLIAR SU
CONCEPTO DE
DESTINO TURÍSTICO**

"MODELO ACTUAL YA ES VULNERABLE"

México debe ampliar su oferta turística: OCDE

Entre las recomendaciones presentadas, el organismo planteó al país reimaginar el concepto de destino turístico más allá del mar y la playa

Alejandro de la Rosa
EL ECONOMISTA

EL SECRETARIO general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría, recomendó a México reimaginar el concepto de destino turístico y diseñar una amplia cartera de productos con valor agregado incorporando segmentos como: deportivo, ecológico, cultural o de negocios, para hacer frente a los retos venideros.

"Es evidente que el gobierno le está otorgando cada vez más importancia al turismo y eso ha dado resultados", dijo el mexicano. Sin embargo, destacó que el éxito se ha basado en el desarrollo de grandes complejos turísticos de gran escala pero que son contados, como Cancún o Los Cabos, y fueron apoyados por el Fonatur.

Durante la presentación del Estudio de la Política Turística de México, que elaboró la OCDE, en me-

dio de amplias sonrisas por los "buenos resultados" obtenidos en la actual administración, Gurría afirmó que falta desarrollar, en términos de una estrategia y promoción, una oferta que vaya más allá del mar y la playa. "El modelo empieza a ser vulnerable a los cambios en patrones de demanda y a las consideraciones medioambientales (...) Tenemos que pensar cómo vamos a evolucionar", dijo el viernes pasado en la Residencia Oficial de Los Pinos.

En respuesta, el secretario de Turismo, Enrique de la Madrid, consideró que ya se tiene previsto dicho escenario y que la OCDE está haciendo un llamado a complementar la oferta turística. El reto es que cada destino sepa dónde tiene que fortalecerse para diferenciarse de los demás atendiendo a las necesidades de los viajeros, en donde la experiencia se ha vuelto prioritaria.

PIB, GABINETE Y TARIFAS

Durante su participación, Gurría dijo a representantes de los sectores público y privado que el turis-

mo desempeña un papel fundamental en la economía de México y aporta 8.5 % del PIB, mientras que en la OCDE el promedio es 4.1%, por lo que "tenemos una importancia que es más del doble, sólo esto nos da una idea del acento que hay que poner". Minutos después, De la Madrid tuvo oportunidad de precisar jocosamente: avanza tan rápido el turismo que apenas entre la cifra de 8.5% del PIB, actualizo que creció a 8.7% y genera 9 millones de empleos.

De acuerdo con el organismo internacional, el gabinete turístico es una buena estrategia de política pública, aunque exhortó a intensificar sus tareas en el mismo para potenciar los buenos resultados.

En materia de transporte, se recomendó mejorar la infraestructura terrestre y carretera para incentivar el turismo, mientras que en el sector aéreo, Gurría sugirió incrementar la competencia para reducir los precios de los vuelos domésticos, porque "la falta de competencia hace que tengamos

precios enormes”.

No obstante, el titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Gerardo Ruíz Esparza, explicó en rueda de prensa al finalizar el encuentro que el boleto aéreo ha bajado 3% durante la actual administración.

Sobre tarifas aeroportuarias dijo que “si hay aeropuertos saturados deben ser más caros que los no saturados”. El funcionario coincidió en que hay aún pendientes, pero se deben recordar también los avances: ha crecido 43% el pasajero aéreo en los cuatro años del sexenio, cuando todo mundo crece 19%, la construcción de dos de los aeropuertos más grandes del mundo (CDMX y Cancún), etcétera.

alejandro.delarosa@economista.mx

ALGUNAS RECOMENDACIONES DE LA OCDE

- Mejorar la eficacia del gabinete turístico como herramienta estratégica de políticas integrales.
- Ampliar la conectividad para apoyar la diversificación de mercado y agilizar el traslado de visitantes.
- Priorizar la inversión y financiamiento de las pymes en apoyo a la innovación de la oferta.
- Fortalecer los vínculos entre política, producto y promoción entre los participantes del turismo.
- Incrementar el sustento de la información sectorial para apoyar el desarrollo de políticas.
- Seguir los esfuerzos para liberar acuerdos de servicios aéreos y fomentar el turismo internacional.
- Mejorar el transporte por carretera haciéndolo más seguro y eficiente para los viajeros.
- Dirigir políticas para apoyar empresas en un sector más fragmentado y de menor escala.
- Apoyar un enfoque orientado al consumidor, centrado en el mercado y desarrollo de producto.
- Procurar el uso y rendimiento de las oportunidades de financiamiento para las pymes turísticas.